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•ЭКОНОМИЧЕСКАЯ ЛЕРЕСТРОЙКА В ДЕЛАХ И ЛИЦАХ

Деньги
Управляющий Центральным отделением Агропром

банка М. В. Шамский — один из опытнейших 
«банкиров» в области. В банке он работает уже 42 года, 
из 1НИХ 34 мдв — управляющим. На 1его глазах шло 
развитие сельского хозяйства области на протяжении 
почти, четырех десятков лет. Как оценивает управляющий 
сегодняшнее состоягае банковского дела, кредитование 
и финансирование предприятий АПК, их финансовое 
«здоровье»? Об этом интервью нашего корреспондента с 
М. В. ШАМСКИМ.

— Михаил Васильевич, 
уже девять месяцев пред
приятия агропромышленного 
комплекса работают в усло
виях самоокупаемости и са
мофинансирования. Понимаю, 
что говорить о кардиналь
ных переменах пока рано, и 
все же наметились ли за 
это время хотя бы некоторые 
сдвиги в сторону финансо
вого оздоровления?

— Конечно, экономиче
ская реформа — дело не

jjf одного дня, это сложный, 
многообразный процесс, за
трагивающий все сферы 
экономики. И было бы на
ивно полагать, что за один 
год совхозы смогут рассчи
таться с долгами, которые 
накапливали десятилетиян 
ми. Но какие-то сдвиги уже 
есть, и прежде всего в соз
нании руководителей и бух
галтеров. Они поняли, что 
произошел раздел между 
госбюджетными средствами 
и средствами, находящими
ся на их банковском счету 
Раньше реально все смеши 
валось в одно целое. Хозяй 
ственники стали строже от 
носиться к банковским кре 
дитам, уже не стремятся на 
хватать кто больше: ведь с 
кредитов придется платить 
банку проценты из своих 
денег. Если в начале года 
такие совхозы, как «Крас
ное знамя», «Сибиряк», 
«Октябрь», брали кратко
срочные кредиты, чтобы вы
платить зарплату своим ра
бочим, то сейчас платят ее 
из своих средств. У всех 
совхозов на банковских сче
тах есть деньги. Единствен
ное, чего пока недостает, 
так это источников долго
срочного кредитования на 
капитальное строительство, 
их по--преж1нему приходится 
Выискивать.

— Убыточные хозяйства 
на сегодняшний день имеют 
прибыль исключительно за 
счет дифференцированной 
надбавки. У некоторых она 
даже превышает государст. 
венную закупочную цену 
на отдельные виды продук
ции. Михаил ^Васильевич, но

перестройки

ведь это приводит к той же 
самой уравниловке. Чем ху
же растаешь, тем больше 
дают. Какой же смысл то
гда работать лучше? Диф
ференцированные надбавки 
тедусматривалнсь еще в 
Продовольственной програм. 
ме. но к экономическому оз
доровлению эта мера не 
привела. Сейчас новый ви
ток надбавок. Неужели так 
будем поступать до беско
нечности?

— Рост себестоимости 
сельскохозяйственной про
дукции зависит не только от 
тружеников АПК. Посмотри
те, насколько подорожала 
техника, поставляемая аг- 
ропрому! Зерноуборочный 
комбайн стоит десятки ты
сяч рублей, а центнер зерна 
— всего 8  рублей. Введен
ные сейчас дифференциро
ванные надбавки — это не 
проявление постоянной
уравниловки, уже biccm на
бившей оскомину, а выравни
вание стартовых возможно
стей хозяйств на определен
ный период. Потенциальным 
банкротам предоставлена 
последняя возможность под
нять рентабельность. И ее, 
кстати, используют. Меры 
по оздоровлению сельской 
экономики, принимаемые 
ранее, в атмосфере постоян
ного ограничения самостоя
тельности и предприимчиво
сти хозяйственников, не да
вали намеченных результа
тов. Сейчас же другое вре
мя. Возьмем, к примеру, сов. 
хоз «Красное знамя», убы
точнее этого хозяйства в 
Томском районе нет. А ко
гда совхоз получил возмож
ность жить за свой счет, из
менилась сама атмосфера в 
коллективах. Многие брига
ды и звенья перешли «а 
арендный подряд, а себе
стоимость продукции, полу
чаемой арендаторами, на
много ниже, чем по совхозу 
в прошлом году. Поэтому 
вполне реален за два года 
такой прорыв к рентабель
ности, который позволит 
совхозу потом работать по 
единым для района заку
почным ц€яа.м на сельхоз-

--

продукцию — как для силь
ных," так и для слабых. 
Раньше были случаи, когда 
какой-нибудь совхоз с пол
ным правом можно- было 
объявлять банкротом, но мы 
не делали этого, а обраща
лись за помощью в партий
ные и советские органы и 
общими силами как-то спа
сали его. В этом же году не 
было ни одного такого слу
чая. Банк начал работать 
со свои.ми клиентами как с 
состоятельными партнерами.

— С точки зрения банки
ра, предстоящая реформа 
цен на продукты питания— 
это объективная необходи. 
мость?

—- Думаю, да. Мое мне
ние, да. Ведь те средства, 
которые уходят сейчас на 
покрытие реальных расхо
дов на сельскохозяйствен
ную продукцию, можно и

■

нужно направить на строи
тельство жилья и объектов 
соцкультбыта. Ведь даже 
птицефабрикам, которые 
сейчас имеют на своих сче
тах миллионы и соответст
венно высокий уровень рен
табельности, за каждый 
произведенный килограмм 
мяса птицы государство до
плачивает 1 рубль 32 копей
ки. Что уж говорить про 
молоко и про мясо? А ведь 
это очень нездоровое явле
ние, когда товар продается 
не по реальной своей стои
мости.

— Что представляет из 
себя перестройка в самом 
банковском деле?

— Надо прежде всего 
увеличивать скорость обра
щения рубля, чтобы все 
деньги работали, а не лежа
ли мертвым грузом, вкла

дывать средства в нанбо.тее' 
выгодные предприятия, га
рантирующие быструю и 
высокую окупаемость. Это 
же все зависит от растороп
ности банкира. Однако мы 
по-прежнему во многом ско
ваны инструкциями и лими
тами. Конечно, я стараюсь 
сделать дело, соблюдая ин
струкцию, но, если возника
ет противоречие меж1ду ин
струкцией и делом, выби
раю второе. Впрочем, так 
поступать я старался всегда. 
Но если раньше за это мо
жно было серьезно попла
титься, то теперь, хотя MiHO- 
гие инструкции остались не
зыблемыми, изменилась са. 
ма атмосфера в обществе. 
Инициатива перестает быть 
наказуемой.

Вел интервью 
Д. БАРЧУК.

Фото Е. Лисицына.

ХЛЕБ
В ЗАКРОМАХ
в  Первомайском райо

не подведены окончатель
ные итоги уборки урожая. 
С учетом описания пло
щадей зерновых культур, 
убранных на зерносенаж, 
урожайность составила 
21,5 центнера зерна с гек
тара. Наивысший резуль
тат в колхозе «1 Мая» — 
24,3 центнера зерна на 
круг, в колхозе «Рассвет»
— 22,9, в колхозе «Заря»
— 21,6, в колхозе «Ма
як» — на ‘уровиЁ средне- 
районясго показателя. На 
6 . 0 0 0  тонн произведено 
зерна больше, чем в про
шлом году.

На условную голову 
скота заготовлено по 24,5 
центнера кормоедипиц, 
столько же, сколько и в 
прошлом году. Но накоп
ление кормов в районе 
продолжается. Ведутся 
скирдований я  вывозка с 
полей соломы. А в неко
торых хозяйствах еще 
заготавливают и сенаж 
из зеленки последних 
сроков сева.

Полным ходом ведется 
вспашка зяби. Она подня
та в районе уже на двух 
третях площадей, и с ка
ждым днем вспаханное 
поле прирастает на 1 . 1 0 0  
—1.200 гектаров. К 8 —9 
октября пахари закончат 
свою работу.

В. МИХАИЛОВ.
Первомайский район.

Зимовка так зимовка
По оперативным данным 

облагропрома на 3 октября, 
суточная продуктивность ко
ров в районах составила в 
килстраммах (первая колон
ка), плюс или MHAJC к уро-

Томский
Кожевниковский
Первомайский
Колпашевский
Кривошеинский
Молчановский
Шегарсиий
Тегульдетекий
Чаинскйй
Асиновский
Зырянский
Бакчарский
Александровский
Верхнекетский
Парабельский
Каргасокский
г. кедровый
ПО « Л А С Т И

Даже уже по календарю на
чалась зшмовка на фермах. 
Тем не менее еще не все 
дойное стадо поставлено во 
дворы. Из 87,5 тысячи ко
ре® в области на фермы не 
переведено около 12.000. Не 
завершили перевод скота 
асиновцы, шегарцы, криво- 
шеинцы и колпашевцы. Хо
тя стоит отметить, что нын
че переходный период про
ходит более организованно, 
чем в прошлом году, к тому 
же в более благсприятных 
погодных условиях. Об этам 
говорят результаты. Про
дуктивность коров ниже про
шлогодней лишь в Парабель- 
сксм районе, но и здешние 
животноводы должны в бли
жайшие дни начать рабо
тать с прибавкой.

В некоторых хозяйствах не 
очень спешили с переводом 
скота на -стойловое содержа
ние, потому что имели хо-

вню прошлого года в надое 
молока на корову (вторая), 
этот же показатель в вало
вом производстве в тоннах 
(третья):

>,3 4 -0 ,8  4 -1 3 ,8
4 -0 ,7  4 -5 ,0

J.3 4 -1 ,1  4 -7 ,0
U  4 -0 ,5  - t - M
J.O 4 -1 ,0  4 -5 ,8
Г ,9, 4 -0 ,4  4 -1 ,2J,7 4 -0 ,3  4 -7 ,4
Г,5 4 -0 ,8  4-1 ,1
^Э  4 -0 ,7  4 -3 ,6
7.5 4 -0 ,3  4 -2 ,3
М  4 -0 .2  - 0 . 3
>.9 4 -0 ,7  4 -3 ,2
>.2 4 -0 ,7  4 -1 ,8
(.5 4 -0 ,7  4 -0 ,5
5.5 — 0,1 — 0,7
1.9 4 -0 ,2  4 -0 ,4
1.9 4 -0 ,2  - -0 ,3
?.8 4 -0 ,5  4 -5 5 .0

рошие посевы озимой ржи, 
■дредназначенные как раз 
для осенней пастьбы. Но
больше уже тянуть некуда.
Прогноз погоды обещает в 
ближайшие дни онег. Пере
вод скота надо завершать 
безотлагательно.

Все фермы готовы к по
становке скота, другое дело, 
что не везде еще созданы 
условия для труда и быта 
животноводов. На некоторых 
фермах далеки от рабочего 
состояния ЦОПРы, еще не 
работают столовые, не нала
жено торговое обслуживание 
животноводов. Меньше чем 
на трети ферм работают кор
моцехи. На фермы припала 
зимовка, и надо с самого 
начала вести ее по всем пра
вилам.

В. ТРИСС, 
начальник отдела живот

новодства облагропрома.

Личное подворье — дело не только личное!

н о ж  в КОРМИЛИЦУ
Можно !^ыло, узнав, что в последние дни в Копыло

ве зарезали четыре коровы, а не одиннадцать, как сооб
щили в редакцию пенсионеры, успокоиться. Но быстро 
выяснилось, уже на месте; остальные хозяева, можно 
сказать, навострили ножи. Так что сбой в цифре принци
пиального значения не имеет. Просто старики, подняв 
тревогу, по-житейски прозорливо заглянули в самое бли
жайшее будущее, если, разумеется, на пути убоя лич
ных буренок срочно не возвести преграду...

— А что людям остается 
делать? — говорил Степан 
Иванович Матюхов, пенсио
нер, бывший фронтовик. — 
Пасти негде, сено заготавли
вать—одна мука... Я, к приме
ру, корову держу на три се
мьи. Е^ли б зятья не помога
ли с сенокосом, и я б ее под 
нож пустил.

— У меня такой поддер
жки нет, — это слова Ти
мофея Константиновича 
Марухленко, тоже фронто
вика, — потому и пришлось 
прирезать. Жалко до слез, 
а чем горю помочь?

В общем, пока в Копыло
ве. — подчеркиваю — пока, 
не стало коров в подворьях 
Марухленко, Бондаренко, 
Воскобойникова, Князева. 
Это при том, что всего в 
поселке числилось их на 1 
января 19 голов!

Вспоминали старики в 
разговоре, как весной, когда 
отчитывался перед избира
телями их областной депу
тат — председатель Том
ского райисполкома Н. Г. 
Грачев, ему было задано

много вопросов, причем 
очень острых, по поводу 
приближающейся «коровьей 
резни».

— Так ничего путного и 
не услышали. Одни слова; 
посмотрим, обсудим, посове
туемся. Вот и обсудили, на
зывается!.. А еще беда вели
кая, что наш поселковый 
Совет — ну, никакими пра
вами не располагает, чтобы 
«частнику» помочь с поко
сом: земля-то вокруг посел
ка ему не принадлежит.

С вопросами, что накопи
лись в разговоре с копылов- 
скими стариками, обратился 
я к председателю Совета 
В. П. Гулиной.

— Да, — подтвердила 
Вера Павловна, — опреде
ленное бесправие налицо. 
Что ж вы хотите? Поселок 
взяли в тиски птицефабри
ки — Туганская и Межени- 
новская, овинокомплекс, 
совхоз-техникум, карьер за
вода стройматериалов. Что 
для руководителей этих 
крупных предприятий какие- 
то 19 коров!

— Теперь уже пятнад
цать...

Выяснилось, что поселко
вый Совет, в общем-то, пы
тался облегчить участь лич
ных подворий, но всякий 
раз его полезные решения 
буквально не доходили до 
ушей крупных хозяйствен
ников. 'Видя, что .местную 
власть «не слушаются», об
наглели и некоторые из 
местных жителей — стали 
самовольно захватывать под 
огороды наиболее удобные 
пустоши. И без того скуд- 
ненькое пастбище стало 
еще ограниченней.

Нет нужды перечислять 
все беды, которые привели 
к жестокой необходимости 
вонзать нож в кормилиц. 
Как заверила В. П. Гулина, 
все они хорошо известны в 
райисполкоме — ведь не 
первый раз обсуждается 
проблема. Даже кое-какие 
шаги предпринимались. На
пример, лично Н. Г. Грачев 
поручал землеустроителям 
как следует обследовать ок
рестности Копылова, чтобы 
дать точную картину паст
бищных и сенокосных воз
можностей. Да те не торо
пятся.

...Никто не торопится. Хо
зяин буренки тоже рад бы 
забыть, зачем вострил нож.

В. ВЕРЮТИН.
Томский район.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СОВЕЩ АНИЕ
Вчера в обкоме КПСС состоялось ин

формационное совещание, в котором при
няли участие члены бюро обкома КПСС, 
исполкома областного Совета народных де
путатов, руководители Томского горкома, 
райкомов КПСС, горисполкома и райис
полкомов областного центра, работники 
печати, радио и телевидения.

Первый секретарь обкома КПСС В. И. 
Зоркальцев рассказал об итогах работы 
внеочередного Пленума ЦК КПСС и вне

очередных сессий Верховного Совета 
СССР и РСФСР, о первоочередных зада
чах по совершенствованию партийного ап
парата, улучшению деятельности Советов 
народных депутатов как полновластных 
органов в решении всех задач социально- 
экономического развития. Особо подчерки
вался неотложный характер всего комп
лекса проблем улучшения жизни людей — 
обеопечения продовольствием, жильем, то
варами и услугами.

Как готовимся к зиме

БЕДА ХОДИТ РЯДОМ,
н о  ЕЕ ПРЕДПОЧИТАЮТ НЕ ЗАМЕЧАТЬ НА НЕФТЕХИМЕ

Говорят, ЧТО беда прихо
дит внезапно. Это неправда. 
Всегда есть люди, которые 

. чувствуют ее пршлижение, 
предупрезадают, но их не 
слушают. Те, кто отворачи
вается, могут себе это по
зволить, noTOMiy что за по
следствия они чаще всего^ 
не отвечают.

Не хочу сравнивать не
большую котельную Томско
го нефтехимического ком
бината с Чернобыльской 
станцией. Не дело прово
дить такие параллели. Но 
именно после Чернобыля 
(а немало и томичей побы
вало на. устранении аварии) 
стало оссюенно ясно, что к 
любому эне(ргетичес1шму 
объекту, будь то мощная 
АЭС или маленькая котель
ная, надо относиться с ува- 

Ч,«ением. Иначе наживешь 
неприятности. На Нефте- 
химе к собственной 
котельной, которая питает 
анергией вое действующие 
производства да вдобавок и 
громадную стройку, относят
ся без всякого уважения, и 
это, считают специалисты, 
знакомые с ситуацией, мо
жет привести к большой бе
де.

Что же так встревожило 
специалистов? В середине 
сентября я присутствовал на 
оперативке на котельной, 
где обсуждался ход ее 
строительства. Оперативка 
была малочисленной, и, уз
нав, что пришел корреепш- 
яент, почти все остались.

Главный инженер СМУ-14 
управления «Химстрой» 
Сергей Евгеньевич Калугин 
и заместитель главного 
энергетика комбината Евге
ний Викторович Зарубин 
рассказали, в чем дело. А 
оно в том, что действующие 
мощности котельной долж
ны были обеспечивать теп
лом и технологическим па
ром лишь первую очередь 
комбината — производства 
полипропилена и метанола. 
В 1985 году одновременно 
с вводом третьего пусково
го комплекса планировалось 
ввести в эксплуатацию два 
пароводогрейных котла — 
седьмой и восьмой, которые 
и должны были взять на се
бя функцию отопления. 
Шесть паровых котлов пер
вой очереди котельной пода
вали бы в этом случае «а 
комбинат только технологи
ческий пар. Седьмой и вось
мой котлы не удалось вве
сти ни в 85-м, ни в 87-м 
годах. Прежней осталась и 
мощность установки химво- 
доочистки (ХБС); она была 
способна подавать в тепло
сеть лишь 60 тонн умягчен
ной воды в час. Но в 1987 
году расход воды из тепло
сети составлял уже 2 0 0  тонн 
в час. И пришлось эксплуа
тационникам добавлять в 
теплосеть речную воду.

Однако всему есть предел. 
Первыми начали отказывать 
бойлеры, потом пришла оче
редь паровых котлов.

— В прошлам году ава
рии были На всех котлах,— 
говорит Е. В. Зарубин. — 
Это привело к остановке 
производства. Мы еле дотя
нули до весны. Спасло, лишь 
то, что упали нагрузки.

В эту зиму котельная 
ТНХ'К входит в еще более 
сложных условиях. На се
годняшний день не восста
новлен пока ни один из 
двух бойлеров. Есть резерв
ный, но он маломощный. 
Не удалось закончить рабо
ты и на расширяющейся 
части ХВС, которая могла 
бы решить проблему обес
печения котельной химочи- 
щенной водой. Хотя все 
работы на ХВС практиче
ски выполнены, в Госснабе 
с полной оцределенностью 
заявили, что в этом году 
фильтрующих материалов 
«е будет. Между тем пот
ребность в тепле еще боль
ше возросла; надо отапли
вать почти все здания IV 
пускового комплекса, рас
считана на тепло котельной 
и строящаяся ТЭЦ-3. И все 
же строители и эксплуата
ционники котельной нашли 
выход и из этой, казалось 
бы, безвыходной ситуации.

— В этом году, — делит
ся планами С. Е. Калугин, 
— войдет в строй установ
ка ХВС на ТЭЦ-3. Стсюда 
мы и возьмем воду для 
котельной. Это делает ре
альным пуск седьмого и 
восьмого котлов котельной 
ТНХК. Составлен график 
работ, 25 октября нужно за

сегодня на оперативке из 
Зсуждавшихся

кончить, и все теперь зави
сит от укса колйияата и за
местителя генерального ди
ректора по калстроительству 
Н. А. Перминова. Но, по- 
моему, руководители комби
ната пока не понимают всей 
серьезности положения. Вот 

пера
двенадцати обе; 
вопросов десять—цруксу, но 
его представителей нет.

—Что же касается нас,— 
говорит А. Н. Верещака, 
прораб МУ-20 (организации, 
ведущей монтаж и наладку 
котлов), — то мы готовы 
через две недели после того, 
как всем укомплектуют, ко
тел № 7 'запустить на ма
зуте.

— Речь сегодня в бук
вальном смысле идет о жиз
ни и смерти котельной, — 
волнуясь, говорит Е. В. За
рубин. — И мое мнение; па
роводогрейные котлы можно 
ввести к отопительному се
зону. Но для этого надо 
всем повернуться лицом к 
нашим проблемам. Если 
придется комплектовать ко
тельную за счет IV пусково
го комплекса, надо пойти 
на это. Иного выхода про
сто нет.

Публикуя эту статью, мы 
очень рассчитьшаем на то, 
что приведенные в ней 
мнения специалистов на 
ком1бинате все же будут ус
лышаны и никого не оста
вят равнодушными. Уже се
годня. А завтра, может быть, 
будет поздно.

С. ХАБИБУЛИН.

*  г л .  W  А «  А .  «  * i  Щ
т  [ w - f i l  ш Ш Ш

На прошлой неделе редакция получила 132 письма и 90 
ответов на критические выступления газеты и неопублико
ванные письма.

«30 килограм1мов дрож
жей пытались вынести с 
территории Томского дрож- 
завода ночью И. Зайтулин и 
А. Кукин», — информирова
ли читателей через нашу 
газету работники управле
ния внутренних дел и опра
шивали директора дрожза- 
вода Ю. Д. Смирнова: как
на территорию могли по
пасть посторонние и беспре
пятственно нагрузиться про
дукцией предприятия?
Ю. Д. Смирнов пока нам на 
этот вопрос не ответил. За
то у жителей микрорайона 
он затруднений не вызыва
ет. Вот что пишет, к приме: 
ру, А. К. Барулова: «Побы
вайте в ограде жилых до
мов по улице Водяная, 41, 
прилегающей к дрожзаводу, 
и вы поймете без труда, 
как посторонние проникают 
на его территорию. Работ
никам ОБХСС хотя бы од
ну ночь скрытно подежурить 
в этой ограде и посмотреть, 
что там творится! Всю ночь 
дрожжи воруют мешками, а 
утром у сараев-дровяников 
начинается торговля. В от
крытую! С фасада есть про
ходная, сидит вахтер. Кого, 
интересно, он караулит? 
Эадний-то Двор разгорожен!!».

Сохранность материаль
ных ценностей, дефицитного

сырья на пищевых предпри
ятиях беспокоит многих на
ших читателей. «Газетные 
страницы пестрят сообще
ниями о том, как разворо
вывают продукцию на пере
рабатывающих колйина- 
тах, — пишет А. Н. Комов- 
ских. — Из месяца в месяц 
— одно и то же. Думаю, 
здесь одной милиции не 
справиться. А есть ли на
родные контролеры в этих 
организациях? Считаю, что 
руководители пищевых 
предприятий должны через 
газету отчитываться перед 
народом, что они лично де
лают для сохранности мате
риальных ценностей».

Более десяти «прямых ли
ний» (с руководителями раз
личных ведомств и учрежде
ний) провела наша газета в 
нынешнем году. Они помо
гли выявить общественное 
мнение по тем или иным 
вопросам, оперативно ре
шить многие пробле.мы. К 
сожалению, проконтролиро
вать буквально каждое обе
щание или заверение от
ветственных работников, 
розданных ими во время ра
боты «прямой линии», слож
но. И хорошо, что читатели 
сами помогают в этом жур

налистам. Депутат А. X. 
Ефимова, проживающая по 
улице Большая Подгорная, 
120, сообщила: «В марте
нынешнего года во время 
работы «прямой линии» с 
руководителями облисполко
ма Д. А. Фролова, замести
тель председателя облиспол
кома, отвечала на вопросы 
о торговле. Жителям наше
го микрорайона она пообе
щала, что по переулку Зы
рянскому будет построен 
павильон «Уралочка» вме
сто закрывшегося в октябре 
прошлого года продовольст
венного магазина. Было так
же решение Ленинского 
райисполкома по этому воп
росу, где были названы сро
ки и организации, которые 
задействованы в постройке 
павильона. На дворе уже 
октябрь, а темпы его строи
тельства малоутешитель
ны».

Десятки писем и звонков 
на прошлой неделе были 
вызваны неудовлетвори
тельной работой сберега
тельных касс, осуществля
ющих расчеты за комму
нальные и другие услуги. В 
сегодняпшем номере на тре
тьей странице начальник 
управления Гострудсберкасс

В. Н. Зенков комментирует 
эти письма.

Как и ожидалось, взрыв 
откликов вызвал обзор пи
сем «Что же нам делать с 
очередью?», опубликован
ный в нашей газете 27 сен
тября. И вновь самые край
ние точки зрения — от 
одобрения «наконец-то найь 
денного единственного вер
ного решения» до осуждаю
щего «талоны — это шаг 
назад, подстрекательство к 
выпивке». Осмыслить, обоб
щить и сделать выводы нам 
предстоит вместе с вами, 
нашими читателями, чуть 
позже. А пока почта продол
жает приносить все новые и 
новые суждения по этому 
поводу.

А зак01нчить сегодняшний 
обзор хотелось бы вот этим, 
не совсем обычным пись
мом. Вернее, необычным ад
ресом для критики. Н. И. 
Жилякова с улицы Крылова 
возмущена поведением кур
сантов училища связи. «19 
сентября, — пишет она, — 
приблизительно в десять ча
сов вечера по нашему дому 
была открыта настоящая 
стрельба. Стреляли камня
ми. Они летели всюду. И 
когда мой муж и внук под
бежали к окну, раздался 
мощный удар и камень 
пробил два стекла, а внука 
осыпало осколками стекол. 
Муж страшно испугался за 
него, и у него случился сер
дечный приступ. Дежурный 
по училищу убедился, что 
стреляли курсанты. Окна 
училище нам вставляет. Но 
какова моральная сторона 
этого дела? Если курсанты, 
будущие офицеры, позволя
ют себе такое хулиганство, 
что ждать от них дальше?».

ОТДЕЛ ПИСЕМ.
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Пропагандист 
и перестройка

в ОБЛАСТИ ПРО
ДОЛЖАЮТСЯ СЛЕТЫ 
ПРОПАГАНДИСТОВ. В 
МИНУВШУЮ СУББОТУ 

I ОНИ СОСТОЯЛИСЬ в 
КИРОВСКОМ, ЛЕНИН
СКОМ и ОКТЯБРЬ
СКОМ р а й о н а х  ТОМ
СКА.

«о ходе перестройки 
в районе и задачах про
пагандисте® в новом учеб
ном году» — так форму
лировалась повестка пер
вого слета. На обще.м 
сборе здесь выступили 
первый секретарь райко
ма В. С. Шувариков, про
фессора ТГУ Н. Н. Кисе
лев и В. А. Гага, пред- 
■ставители предприятий. 
Обсуждение поднятых 
проблем продолжилось 
за «круглыми столами». 
Их было три, по трем а«- 
туальньим направлениям; 
«Реформа политической 
системы и гарантии ее 
осуществления», «Коопе
рация сегодня: «за» и «про
тив», «Современная ли
тература и нравственное 
сознание общества».

В работе слета пропа
гандистов Кировского 
района принял участие 
секретарь обкома КПСС 
Н. П. Кириллов. Ответст
венные работники обкома 
и Томского горко.ма пар
тии участвовали в рабо
те и Д1вух других слетов.

В Ленинском районе 
на нем после вступитель- 
нсго слова первого сек
ретаря райкома В. В. Ир- 
шенко состоялась откры
тая дискуссия пропаган
дистов, ученых • общест
воведов, партийных, со
ветских, профсоюзных, 
комсо.лгольских. хозяйст
венных работников по со
вершенствованию маркси- 
стско - ленинского обра
зования в яовС'М учебном 
году. Шел разговор о 
тем, каких перемен в ор
ганизации учебы уже уда
лось добиться, об особен
ностях работы пропаган
дистов в обстановке де
мократизации, усиления 
гласности, эко.номичеакой 
реформы;.

Перед участниками 
слета в Октябрьском рай
оне с докладом выступи
ла секретарь райкома 
Г. С, Козырева. А затем 
состоялась встреча с де 
легатом XIX Всесоюз.ной 
партийной конференции 
ректором ТИСИ Г. М. Ро
говым. Он и первый сек
ретарь райкома О. В. 
Козловская (она вела 
слет) ответили на много
численные вопросы про
пагандистов.

Накануне слетов про
пагандисты Кировското и 
Октябрьского районов по
бывали на предприятиях, 
стройках, где имели воз
можность наглядно озна
комиться с ходом реше
ния продов.ольственной и 
жилищной проблем, про
изводства товаров народ
ного потребления. Это, 
как и состоявшийся 1 ок
тября заинтересованный, 
откровенный разговор, по
может пропагандистам с 
большей отдачей вьшол- 
нять ответственное пар
тийное поручение, мно
жить вклад в перестрой
ку.

Н. ПЕТРОВА.

Север. Люди. Нефть Н о ч н а я  с м е н а
СВОЕОБРАЗНЫЙ РЕКОРД ПО РАЗГРУЗКЕ УСТАНОВИЛИ СТРОПАЛЬЩИКИ ВАХСКОГО УЧАСТКА

...Баржа, груженная солью, 
прибыла к причалу Вахского 
цеха Стрежевской базы про
изводственно - технического 
абеопечеяия и камплекта- 
ции оборудования уже к ве
черу. Так что выгружать ее 
предстояло во вторую смену, 
то есть ночью. А в цехе по
сле основательного сокра
щения рабочих кадров и на 
одну-то смену едва хватает 
людей. Тем более в период 
летне - осенних отпусков. 
Так что на этот раз в «ре
зерве» оказался всего лишь 
один стропальщик Анатолий 
Седых, отдыхавший днем 
после трудовой ночи.

Больше назначить было 
некого: остальные отработа
ли свое днем.

Все понимали, что до ут
ра откладывать разгрузку 
крайне нежелательно: на
чальник Вахского участка 
Александровского рёчпорта 
Ирина Пожидаева «нарису
ет» солидный простой. Но

и никакого другого выхода, 
казалось, не было...

И вот в этот критический 
момент неожиданно подал 
голос Александр Дотц.

— Ладно, я остаюсь во 
вторую смену, — просто 
оказал он, — Потом как-ни
будь отдохну.

Он тоже был с ночи, но 
успел отработать свое с 
обеда и мог со спокойной со
вестью идти отдыхать. Од
нако он предпочел работу 
отдыху. Ради общих интере
сов.

Впрочем, вполне возмож
но,* что Дотц руководство
вался при этом не только 
общими интересами, а эле
ментарным желанием Bbijjy- 
чить товарища. Ведь если 
бы не состоялась ночная 
смена, то у Седых оказался 
бы недобор часов в табеле. 
А они, можно оказать, дру- 

.зья, хотя вслух об этом не 
■говорят. И даже, наоборот, 
нередко подначивают друг

друга, вышучивая обоюдные 
слабости. Дотц, например, 
о;бладает незаурядным аппе
титом, и это является темой 
для шуток Седых. А Седых 
в свою очередь довольно ре
гулярно, но, увы. безуспеш
но бросает курить, что вы
зывает иронические ко.ммен- 
тарии До-тца. Тем не менее 
на работе они являются по
стоянными напарниками. Их 
объединяет, видимо, еще и 
то, что оба они бьшшие мо
ряки.

В общем, Дотц проявил 
на этот раз моряцкую со
лидарность...

Соль на промыслы посту
пает в затаренном виде — 
в целлофановых, а поверху 
еще и капроновых .мешках 
весом по тонне каждый. Это 
удобно для производства по- 
грузочно-разгрузочных ра
бот. Зацепил крючки строп 
«паука» за прюушины сразу 
четырех мешков, подал кра
новщику сигнал «Вира!», и

эта четырехтонная «гроздь» 
оказывается в воздухе, а 
затем приземляется уже на 
берегу. Но так просто эта 
операция выглядит лишь в 
описании. На практике все 
оказывается сложней. На
пример, чуть не так зацепил 
крючки строп — и прюуши
ны мешка начинают рвать
ся, уже будучи на весу. То
гда мешок может рухнуть на 
неумелого стропаля.

Не просто работать и на 
отцепке тех же мешков на 
берегу. Ведь их, прежде 
чем отцепить, надо подвести 
к нужному месту, развора
чивая при этом так и этак, 
■чтобы мешки «приземли
лись» не как попало, а в 
строго вертикальном положе
нии и вплотную к предыду
щим. Особенно канительной 
эта операция является при 
укладке второго и третьего 
ярусов. Поэтому здесь реко
мендуется' работать двоим. 
Но на этот раз в силу не

хватки людей пришлось тру
диться одному Седых.

— Нас мало, но мы в 
тельняшках! — изрек он, 
подбадривая этим известным 
моряцким кличем себя и то
варища.

Однако тельняшки памога- 
ли плО'ХО. У Дотца никак не 
■получалась ускорение, как 
он ни старался. Зацепка — 
дело кропотливое, и туг, как 
ни крути, одному за двоих 
не управиться. Положение 
усугублялось еще и тем, что 
в трюме баржи с наступле
нием темноты пришлось ра
ботать почти на ощупь. К 
тому же немало мешков бы
ло погружено как попало, 
что еще более усложняло их 
зацеННу.

В общем, работа застопо
рилась основательно. И, ка
залось, не было никакого 
способа хоть как-то ее уско
рить.

Но не зря говорят, что че
ловек на любом месте дол

жен работать прежде всего 
голевой. Дотц и Седых ра
ботали каждый на своем ме
сте, а сами продолжали со
ображать; неужели ничего 
нельзя придумать? Ведь они 
же опытные стропали! Дотц 
трудится на этой работе уже 
три года, а Седых — целое 
десятилетие.

И выход был все же найден. 
Напарники решили исполь
зовать на зацепке мешков 
капроновые ремни, которые 
иногда nocTj’naioT с цемент
ными пакетами. Они тут же 
отыскали их на причале и 
пустили в дело.

Теперь Дощ вместо стро
повых крюч1ков пропускал 
с1Йозь проушиньь мешков 
эти самые ремни, цепляя 
сразу по два м т к а  на один 
ремень. А потом оставалось 
петли ремней зацепить за 
строповые крючки, и зацеп
ка готова.

Пока кран доставляет за- 
цеплеяный груз на берег.

Дотц успевает подготовить 
очередную зацепку второй 
парой ремней.

И кран сразу заработал с 
удвоенной энергией. А груз 
в трюмах баржи стал таять 
на глазах.

Да и сами стропальщики 
так вошли в азарт от столь 
наглядного успеха, что за
были и про перекуры, и про 
само время.

А когда начался пасмур
ный северный рассвет, бар
жа оказалась пуста. 750 . i 
тонн соли были выгружены I 
двумя рабочими менее чем 
за 9 часов. Это явилось сво
его рода рекордом. По край
ней мере, для Ваха.

Впрочем, Александр Дотц 
и Анатолий Седых совсем 
не думали тогда ни о каких 
рекордах. После окончания 
работы их первым и единст
венным желанием было по
скорее добраться до обще
жития и завалиться спать...

Я. СУХАЧЕВ.

Иск бесхоз1|йственности

„ Ошибочные “ рейсы
н

-Из дневника навигации>88

Стоял прекрасный солнеч
ный день «бабьего лета». 
Впереди по курсу — при
стань «Кожевниково». Здесь 
нас ждут. Из трюма тепло
хода ГТМ-55 до’носигся лег
кий запах луговых трав, 
спрессованных в гранулы. 
Но вот в эфире раздается 
знакомый и тревожный го
лос капитана теплохода 
ТТМ-77, который настойчи
во вызьюает пристань. Прис
тань молчит, тогда отвеча- 
■ем мы, ГТМ-об, приветствуя 
коллег, В ответ: «Не разгру
жают, подходи, вместе сто
ять будем!». Подошли. И 
действительно, стоим уже 
вторую неделю.

Время есть, а потому рас
скажу о ситуации подроб
ней. В ночь с 8  на 9 
рен'тября, проклиная тума
ны и экономя каждую ми- 
•нуту навигации, к пристани 
«Кожевниково» подошел теп
лоход ГТМ-77, груженный

стов. Повторный анализ, од
нако. так и не сделали. Да и 
зачем, если оклады от этого 
не сделаются шире. А что 
склады забиты — быловсе.м 
давно известно.

И вот тринадцатого, по
лучив новые провозные до
кументы, проклиная это чи
сло и попутно все на све
те, экипаж ГТМ-77 взял 
курс на Клюкзинку, что на 
Кети, то есть за 600 кило
метров от Кожевникова.

. Именно туда решили в уп
равлении хлебопродуктов пе
реадресовать груз. Там гра
нулы сначала будут затари
ваться в мешки, а значит, в 
силу дополнительной трудо
емкости разгрузка продлит
ся еще не меньше недели.

Дальнейшая судьба ГТМ- 
77 нам пока неизвестна, как 
неизвестно и то, когда нас 
разгрузят.

•На ГТМ-55 события тем

пажа. А мне опять непонят
но; почему без результате® 
анализа начали разгрузку?
Выходит, лаборатория послу
жила просто прикрытием?

В понедельник рабочий питан «семьдесят 
настрой у грузчиков был мого», что здесь, 
боевой до конца, смены они 
решили разгрузить третью 
часть трюма. Но здесь на
чала подводить техника. Ос
тавим «за кадром», что имен
но горело, ломалось, слета
ло и так далее. Скажу лишь, 
что в первый понедельник 
разгрузки с теплохода было 
взят^о около десяти тоня. 
Слово «около» будет посто
янно стоять перед цифра.ми, 
так как груз принимается 
без взвешивания, верят доб- 
ро.му дяде-отправителю.

Вопросы, Bonipocbi... Я не 
специалист сельского хозяй
ства, но, по-моему, даже на 
уровне просто здравого 
смьюла видно, что хранение 
гранул на Кожевниковскомвременем разворачивались

травяной мукой в гранулах следующим образом. В суб- ХШТ не соответствует ни 
для местного хлебоприемно- боту, десятого сентября, из одному параграфу инсгруч- 
го предприятия. Утром, на Новоникольского, что в ции, 
судно поднялись специали- Александровском’ районе, 
сты лаборатории и взяли по- приехал для сдачи гранул 
верхностный анализ гранул, наш грузоотправитель. Ко- 
Поверхностный — в полном жевниковский визировщик

Л. Н. Гааг, взявший грану
лы на анализ, тут же сооб
щил, что результаты его 
будут известны только во 
вторник, добавив:

— После чего и станет из
вестно, возьмут ваши гра
нулы или откажутся от них.

Но как же тогда за час 
смогли определить качество 
гранул на ГТМ-77? Почему 
результат анализа нашего 
груза придется ждать трое 
суток?’ И кто, в конце кон
цов, будет оплачивать про
стои за это время — ди

смысле этого слова. В две
надцать часов того же дря 
подошли мы. Коллега — ка- 

■ питан «семьдесят седьмого» 
— выглядел к этому вре- 
имени уже сурово-печальным: 
грузополучатель отказывает
ся от поставленного ему 
груза, мотивируя это тем, 
что гранулы некачественные.

Забегая вперед. скажу, 
что трюм на ГТМ-77 был 
заново опломбирован, и по
том еще в течение четырех 
суток решался вопрос, что 
же делать с этим «некачест
венным грузо1М». Капитан ректор лаборатории, что ли?
и грузоотправитель настой
чиво просили взять повтор
ную пробу на анализ из се
редины и в разных местах 
трюма. Действительно, за 
время долгой дороги из-за 
туманных ночей гранулы на 
поверхности в трюме могли 
и потерять прочность. Впро
чем, это вопрос отециали-

Вопросы повисли в воздухе. 
Прошло двое суток. В поне
дельник под .нажимом на
чальника пристани, капитана 
и грузоотправ.ителя на пере
гружателе стали появляться 
первые люди. Колесо занру- 
тилосы, зашумели гранулы 
по трубам, заглушая облег-

..На следующий день вы
дали рекорд около 60 
тонн. Однако в окладе не 
оставили места для среды. 
Но эту проблему . решили 
довольно «быстро». Уже к 
вечеру в среду бригадажен- 
щин разгребла по углам 
склада кучи гранул я тепло
ходу еще тонн на 1 0  стало 
легче. В четверг свою .около- 
десятитонную норму выпол
нить так и не омогли. Слу
чилась серьезная поломка. 
Даже сам стар.ший мастер 
В. И. Мельников приходил 
на перегружатель. (В этот 
день я увидел его впервые. 
Сей факт он объяснил тем, 
что копал картошку).

Но еще любшытней ока
залось другое. В беседе с 
В. И. Мельниковым выяс
нилось, что на ГТМ-77 гра
нулы были даже лучше, чем 
у нас. Наши, мол, слишком 
прочные, нестандартные, по
этому не проваливаются в 
бункере. И так сожалел 
старший мастер, что в тот

ченные вздохи членов эки- .день (вернее, неделю), ког

да решался вопрос с грузом 
ГТМ-77, его не было на ра
боте — копал картошку, — 
аж жалко его было!

Да, не знал ка- 
седь- 

в рай
онном центре, ему надо бы
ло просто сходить на ого
род, найти мастера и груз 
бы по качеству гариияли. 
Потом несколько раз пожа
ловаться начальнику при
стани, .диспетчерам пароход
ства, в райком партии, и 
через какую-нибудь неделю 
или декаду его судно, гля
дишь, уже бы и разгрузили. 
То есть поступить пример
но так, как я сейчас делаю...

Почему же должен стра
дать хозрасчетный флот па
роходства от нехозрасчетно
го предприятия? Пусть это 
предприятие не готово пе
реходить на хозрасчет, «о 
если оно нуждается в нашей 
помощи, значит, просто обя
зано понимать и принимать 
политику перестройки, а не 
сочувствовать ей из-за ку
стов. За эти неоправданные 
просто.и двух судов должен 
понести кто-то личную от
ветственность. На мой 
взгляд, или тот человек в 
управлении хлебопродуктов, 
который являлся диспетче
ром, направляя нас сюда, 
или директор Кожевников- 
ского ХП'П В, А. Краюшкин, 
который не смог организо
вать бьктрую разгрузку. Ду
мается, к этому мнению 
присоединятся и все жители 
северных районов, которым 
из-за «ошибочных рейсов», 
сверхнормативных простоев 
мы так и не yioiieeM завезти 
запланированное по рекам.

Понести ответственность. 
Иначе так и будем по про
стоям судов выяснять, ка
кая организация или пред
приятие и на сколько вышли 
из застойного периода, в то 
время когда эти простои 
продолжают бить по карма
ну государства.

В. ДОЛГОВ, 
капитан теплохода 

ГТМ-55.

Торговля: задание на сегодня и завтра
Торговое обслуживание насе

ления рстается проблемой ост
рой и волнующей. Товаров в ма
газинах становится меньше, ка
чество их растет медленно, а 
цены быстро. Иногда не купишь 
простую вещь, не относящуюся 
к разряду дефицита. По-преж

нему людей мучают очереди, 
очереди, очереди... Можно ли в 
ближайшее время ожидать 
улучшения? Что для этого дела
ется? С такими вопросами кор- 
ренспондент ТАСС обратился к 
министру торговли РСФСР 
П. И. КУРЕНКОВУ.

— в  августе, — сказал 
министр, — приняты три 
постановления союзного 
правительства. Первое по
священо мерам по увеличе
нию производства и ускоре
нию насыщения рынка то
варами народного потребле
ния. второе — неотложным 
мерам по улучшению торго
вого обслуживания населе- 
яия, третье — мерам по 
увеличению производства и 
улучшению снабжения насе
ления продовольственными 
товарами. Подобпые доку
менты принимались и 
раньше. но никогда в них 
не включался такой широ
кий и конкретный круг за
даний, не давались такие 
ограниченные сроки .для их 
выполнения.

Больше всего торговлю 
заботит обеспечение рынка 
товарами. К этой работе 
привлечены тысячи пред
приятий разных отраслей. 
Выпуск потребительских то- 
варов, не считая алкоголь
ных напитков, за январь — 
июль по сравнению с прош
лым годом в РСФСР увели
чился на 7 процентов. Каза
лось бы, наступило время 
радоваться. Такой рост, од
нако. торговлю и покупате
лей не устраивает. Дефицит 
товаров для выполнения 
плана уже сегодня состав- 
.1 пет 9. миллиардов рублей.

Напряженные взаимоот

ношения торговли с постав
щиками — дело не новое: 
диктат производителей про
должается много лет. Эко
номические санкции к нару
шителям договорной дисци
плины существенного влия- 
ния на результаты их хозяй
ственной деятельности .не 
оказывают. Министерство 
ориентирует территориаль
ные управления на изыска
ние дополнительных това
ров из местных ресурсов. В 
первом полугодии их изы
скано и реализовано на 900 
миллионов рублей. На 700 
миллионов рублей продано 
изделий, припасенных для 
реализации во втором полу
годии. С большим напряже
нием выполнили полугодо
вой план товарооборота. Но 
в экономике чудес не быва
ет: уже в июле положение 
ухудшилось.

— Улучшение торгового 
обслуживания во многом, 
надо думать, зависит от ма
териально-технического обес
печения отрасли?

— Обеспеченность городов 
предприятиями торговли и 
общепита в среднем по 
РСФСР значительно ниже, 
чем определено нормами. 
Магазины и столовые, как 
известно, сооружаются на 
5 -процентные отчисления от 
ассигнований на жилищ.ное 
строительство. Ежегодно из 
этих отчислений, к сожале

нию, исполкомы местных 
Советов по разным причи
нам не используют более 
100 миллионов р^лей. Для 
сведения; такой суммы до
статочно для возведения 
1 0 0  крупных универсамов 
или 70 фабрик-заготовоч
ных.

В минувшем году особен
но плохо использованы от
числения в Ростовской об
ласти, где, между прочим, 
обеспеченность городов и 
поселков торговой площа
дью не достигает и 80 про
центов, а предприятиями 
общепита — 60 процентов. 
В Тюменской области осво: 
или 60 процентов, а обеспе
ченность здесь составляет 
соответственно 70 и 39 про
центов.

Торговля — это не толь
ко магазины и столовые. 
Это еще оптовое звено — 
склады, базы и холодильни
ки, обеспечивающие жизне
деятельность и крупных 
универмагов, и маленьких 
магазинчиков. Значение оп
товых предприятий отрасли 
трудно переоценить. Необхо
димость в их развитии ог
ромна. И все-таки основ
ные усилия сегодня решено 
направить на развитие роз
ничной сети, чтобы уже в 
будуще.м году вдвое увели
чить ее прирост. Длиннее 
прилавок — короче оче
редь. Средства на это выде

лены большие — 7 про
центов отчислений от ассиг
нований на жилищное строи
тельство.

— Развитие розничной 
сети, как, впрочем, и базо
вых предприятий, требует 
много нового технологиче
ского и холодильного обо
рудования. В состоянии ли 
республика обеспечить ково- 
стройки техникой?

— Торгово - технологиче
ским оборудованием отрасль 
обеспечена на 60 процентов, 
а холодильным — на 30- 
40 процентов. Теперь, ка
жется, этим пропорциям ви
ден конец. К изготовлению 
техники для торговли с .ны
нешнего года дополнительно 
привлечены восемь машино
строительных министерств. 
Заказы на комплекты зда
ний из легки.х металличе
ских конструкций приняли 
предприятия трех мини
стерств. Через три года 
ожидается ввод в действие 
советско-итальянского заво
да холодильного оборудова
ния. Его продукция сущест
венно изменит наши воз
можности в оснащении пред- 
■приятий отрасли.

В этой связи следует 
сказать о деятельности не
давно созданного в рамках 
министерства республикан
ского объединения «Рос- 
торгтехника». В нынешнем 
году оно выпустит на 82 

• миллиона рублей оборудова
ния. Это 30 процентов тех
ники, получаемой отраслью 
от всех других изготовите
лей. С удовлетворением мо
жно сообщить, что на ряде 
предприятий Белгородской, 
Горьковской, Ростовской, 
Пензенской областей по 
собственной, так сказать, 
инициативе наладили вы
пуск конструктивно сложно
го оборудования для обще

пита. Поначалу его предпо
лагалось выпускать только 
для местных нужд. Теперь 
заводы-изготовители заявили 
о готовности поставлять обо
рудование другим краям и 
областям.

— Более года назад тор
говля перешла на новые iyc- 
ловия хозяйствования. Это 
ощущается в работе?

— Да. Прежде всего по
высилась самостоятельность 
трудовых коллективов, они 
больше проявляют инициа
тивы в решении социальных 
вопросов, организации тру
да и производства: Заметно 
увеличились темпы приро
ста розничного товарооборо
та (в первом полугодии — 
на 6,3 процента по сравне
нию с 2 , 2  процента во вто
рой половине прошлого го
да). Улучшились многие 
экономические показатели, 
возросла доходность и т. д. 
Если бы всем нашим работ
никам побольше экономиче
ской грамотности! Порой 
мы и сегодня несем убытки 
там, где можно получать 
прибыль.

Новый хозяйственный ме
ханизм, однако, сам по себе 
не избавит торговлю от 
многих, присущих ей нега
тивных явлений. Практика 
выявляет ошибки в распре
делении товарных ресурсов 
по регионам, допускается 
множество фактов бесхозяй
ственности. Медленно внед
ряются прогрессивные мето
ды организации труда, в ча
стности, самообслуживание, 
продажа товаров на заво
дах и фабриках, дальней
шая специализация рознич
ных предприятий. Устране
ние этих и других недостат
ков — это .задание коллек
тивам отрасли на сегодня и 
завтра,

(ТАОС).

А ЭТОМ снимке—Ма
рина Панова со сво
ей дочерью Катей, 

Мать и р е б е н о к .  Эти 
два слова, для каждо!ГО чело
века связаны с понятиями 
«дом», «семейный очаг». Но 
у этих двух людей нет до
ма.

Вот письмо М. Пановой в 
редакцию областной газеты: 

«Обращаюсь к >вам за лоио- 
щью, потому что не знаю, иу
да еще обращаться. .Из своих 
23 лет 1Я работаю 8 в лроиз- 
водственном объединении «Сиб- 
элентросвет». i

В июне меня с ребенном 
выселили из общежития, Таи 
наи я .жила там по разреше
нию, без (прописни. Теперь по
сле работы забираю ребеина 
из сада, а идти ненуда, ночу
ем где придется.

Но снольно мы можем тан 
жить? Обращалась за помо
щью е райисполнои, в партий
ные .органы, и все отправляют 
на завод, чтобы там .решали . 
этот вопрос. А .заместитель ди- 
рентора по быту т. (Коробнов 
сиазал, чтобы я иснала ивар- 
тиру и жила в |ней. Но ведь 
даже молодым семьям трудно 
снять номнату, а л одна да 
еще с |ребенном. Каи же мне 
жить дальше? Неужели мы 
лишние на этом свете? Я уста
ла. Где .же эта самая забота о 
человене, ю детях, если всем 
на нас наплевать?

Сейчас нас пустила знако
мая на неделю, лона у нее 
муж в .номандмровие, спим с 
ребенном на полу. А дальше? 
Сноро ведь зима.

С уважением 
М. ПАНОВА, 

цонодевщица >цеха № 22 
объединения «Сибэлентро- 

свет».
Список людей и адресов, 

куда обращалась Марина, 
солидный. Вот пеноторые: 

начальник цеха № 2 2  
С. В. Леще®!,

■заместитель директора по 
быту М. Б. Коробков,

директор объединения 
В. С. Михайлов,

Кировский райисполком. 
Корреспондент газеты свя

зался по телефону с секрета-

КОЛЬЦО ршодтия
рем парткома объединения 
Валентиной Васильевной 
Кудреватых. Ей было зачи
тано письмо. Договорились, 
что Валентина Васильевна 
встретится с работницей. 
Спустя неделю состоялся 
.второй диалог:

— У .нас же много таких 
работниц, — с сожалением 
говорит В. В. Кудреватых.— 
Куда мы ее, если нет квар
тир? И мест в общежитиях 
нет...

— Но ведь М. Панова жи
ла там. Ей не надо было ис
кать место. Просто надо бы
ло решить вопрос с пропис
ной...

— Она, оказывается, и в 
Рблсовнроф написала. Пись
мо должны были обсудить.

—Вы сами-то встречались 
с работницей?

— Нет.
И тут равнодушие. Редак

ция предложила своему не
штатному корреспонденту 
В. Кравцову, сотруднику за
водской многотиранйюй га
зеты, рассказать подробнее 
об этам хождении работницы 
М. М. Пановой по кругам 
равнодушия.

* * *
с  того июньского дня, когда 

а номнату № 515 общежития 
на Белинского, 62 вошли ко
мендант и паспортистка, объ
яснившие, что я общежитии с 
ребенком жить не положено, 
Марина и .ее дочь не имеют 
крыши над головой. .В бук
вальном смысле.

Марина рано познала горь
кую сторону жизни — с тре
тьего. класса воспитывалась в 
интернате. {После окончания 
восьмого класса работала в 
детском садике, а осенью по
ступила в техническое учили
ще № 17.

После его окончания работа
ла :на электроламповом заво
де в бригадах Ф. П. Никитина 
и А. П. Родикова, сейчас она 
цоиолевщица БА линии, где 
бригадиром Юрий Телнчко.

...Марина глухо кашляет 
—простудилась на холодном 
полу, где расстилает на 
ночь постель. У школьной 
подруга, где она с дочерью 
нашла временный приют, 
крохотная комната. «Аварий
ный», — вздыхает Марина. 
Честное слово, такого уви
деть не ожидал; к ветхой, 
покосившейся постройке со 
всех сторон лепятся крылеч
ки. Окна, вросшие в землю, 
глядят на груды мусора и 
лужи. Адрес; Студгородок,

4. К комнате № 22 свобод
ного пространства три на че
тыре шага. Даже стол по
ставить негде. Подруга по
теснилась: ее двухлетняя
дочь уступила свою кроват
ку Кате, сама спит с мамой. 
Для Марины не остается 
другого пространства, как 
между детской маленькой и 
большой кроватями. На 
полу. От пола несет земля
ным холодом.

«Как же здесь жить зи
мой? Да к подруге скоро 
приедет муж, тогда нам 
опять искать, где переноче
вать». Марина обнимает 
дочь. А оНа совсем по-:Взрос- 
лому озабоченно опрашива
ет: «Нам дадут квартиру?»

— «Да'дут»... — усмеха
ется Марина. Оснований для 
пессимизма у нее достаточ
но.

Ее мытарства начались 
более года тому назад, ког
да пьяный муж выгнал Ма
рину и дочь на улицу. Это 
было в январе. Мирились. 
Марина пыталась сохранить 
семью. Но развод оказался 
неминуем, из дома родите
лей мужа дришлось ухо
дить. А куда? Так Марина 
с дочерью оказались в ком
нате № 515. Без прописки, 
«на птичьих правах». Но 
была уверенность, что все 
образуется. Да и тогдашний 
начальник цеха В. Н. Сафро
нов обещал посодействовать, 
но он ушел на другую ра
боту, а новый начальник 
оказался не в курсе дела. 
Марина права. «Чисто по- 
человечески рассуждая, Са- 
’щенов должен был довести 
дело до конца, ведь был же 
вариант с освобождающейся 
жилплощадью. Несколько 
раз ходила к зам. директо
ра Коробкову, но он не сли- 
шком-то любезен. Накричал. 
Впрочем, я его понимаю: 
■квартир у него нет. Писала 
письмо на имя директора. 
Ответа не было, только вот 
тот же Коробков посовето
вал искать самой квартиру, 
а завод бы оплачивал. Но 
кто же пустит с ребенкам? 
Искать уже устала».

Итак, в июне перед са
мым отпуском Марину и 
ее дочь из общежития вы
селили. Ночевали они, где 
■придется. Отпуск провели в 
Каргаске у тетки. 1 августа 
прямо с ребенком Марина 
пришла в кабинет начальни

ка цеха, рассказала о своем 
горе. В ответ она, конечно, 
усльинала сочувственные 
слова и получила разреше
ние, неделю не работала (это
го времени, посчитали в це
хе, должно хватить), чтобы 
найти квартиру. Не хватило. С 
8  августа Марина работает 
на линии. И продолжает 
искать жилье. Забирая дочь 
из детского садика, она не 
знала, где о.ни будут ноче
вать. Об этом мало кто в 
цехе подозревал. Но знали 
те, на кого так поначалу]’, 
надеялась Марина. Спасибо 
подруге, она пустила попав
ших в беду в свою крохот
ную комнатушку. Но ведь 
это временно.

И Марина стаптывает * 
обувь о пороги различных 
учреждений, где надеется 
■найти поддержку, понимание 
ее непростой ситуации.- А в 
ответ в одном уважаем1ом 
учреждении услышала сле
дующее; «Мы не ' винова
ты, что у вас не сложилась 
личная жизнь, что у вас нет 
жилья. Мы не можем вам 
помочь, но на завод позво
ним».

Обидно, горько разочаро- ' 
вьиаться в том, вю что ве
рилось. Марина говорит: 
«iKpoiire, как на свой завод, 
мне надёятъся не на кого.
Я НИК01МУ не нужна была с 
самого детства. Но с завода 
не уйДу, мне нравится моя 
профессия, устраивает зар
плата. Вот только жилье...»

Публикуя этот материал, 
хочется верить, что он при
влечет внимание заводчан к 
судьбе Марины Пановой и 
ее дочери. Быть может, 
кто-то из 2.490 электролам- 
повцев сможет предложить 
Марине снять комнату. На 
то время, пока ее вопрос . 
решается теми, кто призвеш 
заботиться о трудящихся.

Завод сейчас испытьгоает 
трудные дни. Среди его про
блем выделяется кадровая. 
Цехам недостает 240 рабо- 
Ш1Х. Не оттого ли, что за 
валом дел теряется судьба 
отдельного человека? Не от 
равнодушия ли уходят люди 
с завода?

П. 1КОЛОТОВКИН, 
наш «орр.;

В. }КРАВЦОВ. 
наш нешт. даорр.

Фото В. Кравцова,
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ОБРАЗ ж изни-
СТУДЕНЧЕСКИЙ

24—26 октября этого .года в Томске состоится Всесо
юзная научно-методическая конференция «Формирова
ние социалистического образа жизни студенческой моло
дежи в свете гребований XXVII съезда КПСС (социаль
но .- экономический аспект)». -
В такой постановке конфе

ренция проводится впер
вые. И не случайно наш го
род был выбран местом ее 
проведения. Уже несколько 
лет в рамках проблемного 
сове» «Формирование ново
го экономического мьш(ле- 
ния и общественно - поли
тической активности молоде
жи», организованного при 
кафедре политической эко
номии политехнического ин
ститута и возглавляемого 
доктором экономических на
ук профессором Ю. С. Не- 
хорошевым, ведется иссле
дование данной темы. Тема 
эта в свою очередь явля
ется составной частью комп
лексной темы «Эконом’иче- 
ские аспекты формирования 
и развития образа жизни 
учащейся . молодежи круп
ного города и повышение ее 
социальной активности го- 
.ловного совета «Теория и 
практика коммунистического 
воспитания студентов» Мин
вуза РСФСР.

Конечной целью исследо
вания является не только 
теоретическая разработка 
вопросов, но и внедрение 
выводов в практику вузов
ской жизни. Некоторые ма
териалы уже использованы 
ЦК ВЛКСМ, М'инвузом 
РСФСР, обществом «Зна
ние» РСФСР, НИИ проб
лем высшей школы. Не
сколько научных разрабо
ток дважды были представ
лены на ВДНХ СССР и 
стали основой для интерес
ного разговора на семинаре, 
проведенном там же. Эта 
работа была поощрена орг
комитетом выставки сереб
ряными и бронзовыми ме
далями. Два года назад 
проблемный совет был ор
ганизатором республикан
ской Haj'HHo - методической 
конференции, которая поло
жила начало новым науч
ным контактам со многими 
вузами страны. Уже несколь
ко лет действует договор q 
содружестве с кафедрой по
литической экономии инсти
тута повышения квалифика
ции преподавателей обще
ственных наук при Ленин
градском университете по 
разработке программы не
прерывной экономической 
подготовки будущих специа
листов.

Активно работают над те
мой доценты Е. С. Коготко- 
ва, Л. И. Гавриленко, В. В. 
Еремин, В. И. Нагорнов, ст. 
преподаватель О. И. Евдо
кимова, Л. В. Гаврилина и 
другие. Не случайно их об
щественные поручения тес
но связаны со студенческой 
учебной и общественной дея
тельностью. Да и сами сту
денты широко подключают
ся к исследованиям, кото-

НОВАЯ ФОРМА 
ЮРИДИЧЕСКОГО ВСЕОБУЧА
Юридический центр, созданный научными работника

ми юридического (факультета ТГУ, начинает с октября 
занятия на курсах по изучению правовых дисциплин.

Обучение ведется по про
граммам юридических
вузо,в. Работают курсы по 
следующим отраслям зако- 
но.дательства: конституцион
ное, гражданское, хозяйст
венное, жилищное, трудовое, 
семейное, уголовное и уго
ловно-исполнительное. Вме
сто введения ко всем от
раслям законодательства по 
желанию слушателей может 
быть прочитан курс яо ос
новам советского права и по 
теории права. Часть лекций 
будет читаться по темам, 
предложенным самими слу
шателями. Предусматрива
ются и практические заня
тия с решением задач. Кто 
может стать слушателем 
этих курсов? Все желающие. 
Вступительных экзаменов 
нет. А занятия проводятся в 
удобные для слушателей 
дни (включая воскресенье) 
как в группах, так и с каж
дым индивидуально, как оч. 
но, так и заочно. Заявления 
можно подавать в течение

всего года. По мере поступ
ления заявок число курсов 
может быть расширено.

Наряду с заявлениями от 
отдельных лиц принимаются 
заявки на открытие курсов 
для групп работников пред
приятий, учреждений, об
щественных организаций. 
Более подробную информа
цию можно получить по ад
ресу: 634001, Томск, ул. 
К. Маркса, 14, комната 25 
или по телефону 2-29-54.

В юридическом центре, 
помимо курсов, каждую пят
ницу с 18 до 2 2  часов спе
циалисты по разным отрас
лям законодательства, науч
ные работники и опытные 
практики проводят консуль
тации для населения по тру
довым, жилищным, коопе
ративным, пеноионным и 
другим правовым вопросам. 
Здесь же помогут разрабо. 
тать устав и оформить до
кументы для регистрации 
соэдавае,мым кооперативам.

В. ТИРСКИИ.

Возвращаясь 
к напечатанному Ш КОЛУ РАДОСТЬЮ , НЕ С ОБНДОН

рые они ведут в составе со
циологической группы «Ас
пект». Полученные данные 
используются ими и в собст
венных выступлениях на 
межвузовских, республикан
ских, всесоюзных конферен
циях, в рефератах. пред
ставленных на конкурс по 
общественным наукам.

Другим организатором 
конференции является об
ком ВЛКСМ. Томские сту
денты и представители ко
митетов ВЛКСМ других об
ластей и вузов выступят с 
докладами, обсудят в дис
куссионных клубах теорети
ческие положения, рекомен
дации, высказанные учены
ми. Молодежные проблемы 
должны обсуждаться вместе 
с молодежью. Именно такой 
подход позволит избавить 
студентов от «извне навя
занных идей».

Тема конференции вызва
ла большой интерес. Заяв
ки для участия в ней при
слали из сорока городов 
страны, в том числе из 
Москвы, Ленинграда,
Харькова, Риги, Баку, 
Ташкента, Якутска, Красно
ярска. Высок й качествен
ный состав будущих ее уча
стников; из 170 человек— 18 
докторов наук, профессо
ров, 85 кандидатов наук, 
доцентов, из них 2 1  заве
дующий кафедрой. Приме
чательно и то, что здесь 
представлены не только ка
федры общественных наук, 
но и технические, иностран
ных языков, физической 
культуры и спорта, специ
альные медицинские. Име
на многих ученых известны 
в нашей стране. Среди них 
доктор философских наук 
профессор, председатель 
головного совета Минвуза 
РСФСР В. Т. Лисовский, 
доктор экономических наук 
профессор, заведующий ка
федрой политической эко
номии института повышения 
квалификации преподавате
лей общественных наук при 
Ленинградском госуниверси- 
тете И. К. Смирнов, доктор 
философских наук профес
сор, заведующий лаборато
рией коммунистического вос
питания Московского гос- 
университета Т. И. Кухте- 
вич, командир Всесоюзного 
студенческого строительного 
отряда ' ЦК ВЛКСМ А. К. 
Заварзин. ■

Оргкомитет приглашает 
принять участие в конфе
ренции преподавателей, ком
сомольский актив вузов, 
техникумов, технических учи
лищ,- школ, высказаться на 
страницах печати по пробле
мам конференции.

Ю. ФЕДОРЕНКО, 
зам. председателя орг
комитета конференции.

S Во всех школах горо- 
S да обсудили .статью «Ира 
В в школу не пойдет...» (14 
S сентября 1988 года). И 
В надо сказать,, споры бы- 
■ vra жаркие! |Впрочем, мне- 
S НИИ в конце концов сво- 
> дилнсь к одному...

Г павное —  
желание

Как создавались первые 
спецклассы? Конечно, на ба
зе «сильного» класса. В 
восымом «А» хорошо «идет» 
язык — пусть будет классе 
английским уклоном, в «Б» 
удается физика почти всем 
ребятам — значит, будет 
физкласс. Прошли через это 
и в школе № 12. Многие ре
бята и не чаяли стать «кем- 
то», а попали в «номенкла
туру». А сколько конфлик
тов было с родителями!

— Поняли все-таки, что 
только по желанию каждого 
ребенка нужно зачислять в 
спецкласс, — так считает 
директор школы Н. И. ([Уко
лова. — Плюс согласие ро
дителей.

И все-таки в двенадцатой 
школе так и .не решили, что 
же должно стать определя
ющим при отборе в специ

ализированный класс: спо
собности или только жела
ние. Безусловно, чаще же
лают учить те предметы, к 
которым есть способности. 
Ну, а в случае с Ирой, о 
которой шла речь в статье, 
как быть? Тянется изо всех 
сил ученик, тянется, а за 
год выходит тройка...

— Главное, чтобы школь
ник не чувствовал себя не
нужным, второсортным, — 
так думают в школе № 47. 
В этом гсду сюда пришло 
немало детей, «выгнанных» 
из спецклассов. Берут всех 
не из жалости к якобы не
способным, просто считают, 
что любой ученик вместе с 
его родителями вправе вы
бирать себе школу сам. В 
сбщем-то это и заложено в 
новой концепции среднего 
образования. Ведь действи
тельно, если каждый сможет 
выбирать псиравившийся 
класс, вряд ли будут возни
кать ксифликты с родителя
ми и учителями. Пока же из 
232 спецклассов только 60 
— сборные (читай, — «по 
желанию ребят»). Все ос
тальные созданы на базе 
«сильных» классов, то есть 
на базе сфор,мированных нз- 
начально коллективов, ло
мать . затем которые, ох, как 
трудно...

« IКульт:'»
умной головы
— Наш педагогический 

класс зовут в школе элитой, 
— говорит директор школы 
X» 55 Е. Г. Версткина. Да, 
им в школе восхищаются. 
Не зря восхищаются; ребята 
работают—дай бог каждому! 
В другой класс — про1гра.м- 
мирования — есть даже от
борочные экзамены. Навер
ное, и это правильно. Не 
секрет, что вузы (и томские 
в том числе) дaв̂ нo страда
ют от недостатка «светлых» 
голов. Маленькие конкурсы в 
институтах — маловато и 
талантов. Где же их растить, 
наших умниц, как не в-спец- 
классах.

В шкале X» 55 со многим 
в статье не согласны. Здесь 
считают: пока есть отбор,
кто-то будет впереди, а кто- 
то позади.

Богат ли 
выбор?

Дифференцированное обу
чение всегда требует боль
шей гибкости от педагогов. В

школах решили: нет, не к 
сентябрю решать надо воп
росы, какие ученики будут 
учиться в спецклассе. Чтобы 
не страдали интересы само
го незащищенного в этих 
проблемах — учащегося, — 
надо давать ему право пере
ходить из одного класса в 
другой и даже в другую шко
лу уже в течение всего учеб
ного года. Обычно же в 
угоду бумажным отчетам 
директор ждет лета. И, ко
нечно же, надо, чтобы было 
из чего выбирать. В этом го
ду уже многие школы по
шли по пути создания са
мых разнопрофильных клас
сов. Например, в -школе 
№ 18 созданы классы гума
нитарных наук. Наверное, 
скоро откроются классы, где 
будут изучать искусство. Бу
дет «таких- разных классов 
много — не будет Ира в рас
теря нн сети...

О  тех, 
кто позади

Нет, это не те, кгэ с 
юных лет зачислен в «труд
ные». Это те, кто тих, спо
коен. Они есть в каждом 
классе, сидят на последних

партах и просто не успева
ют.

Во многих школах сейчас 
созданы так называемые 
классы выравнивания. Ста
тья газеты заставила по
смотреть и На эту сторону— 
совсем обратную той шуми
хе вокруг престижных снец- 
классов.

Вот уж в эти классы ро
дители совсем не хотят «от
давать» своих детей. В той 
же школе Х° 55 поступили 
хитро: в эти классы вырав
нивания поставили у руля 
учителей «самых-самых». 
Все-таки сломили родитель
скую агрессивность, заста
вили их понять, что класс 
для того и предназначен, 
чтобы подтянуть слабых уча
щихся. А потом хоть в спец
класс!

Классы меньше по чис
ленности, позволяют уде
лять индивидуально каждо
му ребенку достаточно вни
мания. В двадцать третьей 
школе пошли по пути диф
ференциации даже с первого 
класса! Набрали в один 
класс тех, кто уже умеет 
читать, в другой — кто не 
Ч1итает. И педагогу легче; 
одни '— зря не тупеют от 
безделья, другие — не за
видуют соседу-отличнику, са-

'УГОЛОВНОМУ РОЗЫСКУ — 70 ЛЕТ'

„Защ ищ аем интересы народа ш ш ш

НАКАНУНЕ ПРОФЕССИОНАЛЬНОГа ПРАЗДНИКА 
МЫ ВСТРЕТИЛИСЬ С НАЧАЛЬНИКОМ ОТДЕЛА УГО
ЛОВНОГО РОЗЫСКА УВД ТОМСКОГО ОБЛИСПОЛ
КОМА А. С. ПИМЕНОВЫМ И ПОПРОСИЛИ ОТВЕТИТЬ 
НА НЕСКОЛЬКО ВОПРОСОВ.

— Анатолий Степанович, 
не смущает, что на этот раз 
вопросы задают вам, цооб- 
ще-то ВТО ваша прерогатива?

— Гласность все больше 
и больше входит в нашу ра
боту. Недавно в ''«Молодом 
ленинце» открыта рубрика 
«Хровика уголовного розы
ска», в «Красном знамени» 
— «Инфорицрует УВД». В 
плане — регулярные npeicc- 
конференции. Однако, как 
мне кажется, это первый 
этап, начало диалога с обще
ственностью. И здесь хоте
лось бы сказать вот о чем: 
если раньше работу мили
ции показывали только с 
героической стороны, то сей
час ударились в другую 
крайность. Нужно и о пре
ступлениях информировать, 
и показывать наши будни 
гак, как они есть. И здесь я 
готов ответить практически 
на любые вопросы...

—■ Хорошо. Как можно 
стать ^начальником {уголов
ного розыска?

— Думаю, начать нужно 
с того, кто вообще может ус
пешно работать в розыске. 
Нам нужны люди контакт
ные, преданные делу, добро
душные. Черствый человек 
всегда будет работать с об
винительным уклоном, а это 
в, конечном счете' отразится 
не только на судьбах дру
гих, но и его собственной... 
Ну, а начальником уголовно
го розыска может быть толь
ко профессионал...

— Но ведь еще недавно 
вы были начальником Том
ского райотдела /милиции, 
новая должность — это сту
пенька в карьере?

— Скорее возвращение к 
старому. Начинал я инспек
тором уголовного розыска, 
практически прошел все сту
пени этой службы. Ошибае
тесь, если считаете новую 
должность канцелярской. 
Приходится выезжать прак
тически на все тяжкие пре
ступления, организовьшать 
их раскрытие. К тому же 
сейчас у нас идет активный 
процесс сокращетшя бумаго
творчества. И здесь мы на
ходим понимание как со 
стороны руководства УВД, 
так и со стороны министер
ства...

— Ваш коллега замести
тель начальника Томского 
РОВД Александр Маршев 
неоднократно ставил в рай
онной печати вопрос о на
зревшей необходимости со
циальной профилактики. Как 
вы относитесь к этому воп
росу?

— Преступность — явле
ние социальное, отсюда и 
необходимость социальной

профилантики, К сожалению, 
признали это только недав
но. Провалы в экономиче
ской, идеологической сферах 
отнюдь не способствовали 
уш'вшной борьбе с престул- 
востью. Вот только один 
цримар; за последнее время 
участились кражи стекол с 
автомс^илрй, запасных час
тей, угоны автотранспарта, 
а почему? Нет достаточного 
количества стекол., в прода
же, туго с запчастями. Если 
раньше все больше ворова
ли хрусталь и ковры, то 
сейчас их уже ни один «по
рядочный» вор не берет... 
Думаю, что чем больше бу
дет товаров, тем меньше 
краж. Экономическая 'р^ор- 
ма — это. и мощное средст
во социальной профилакти
ки. Перестройка же в идео
логической сфере' ЛИКВИДИ-’ 
рует провалы в воспитании, 
особенно несо1Баршеннолет- 
них. Вот мы говорим, что 
подростков надо воспитывать 
трудом, но попроб|уйте уст
роить пацана 14—15 лет на 
работу! Да не ящики коло
тить, а чтобы перспектива 
была, желание работать, а 
не болтаться вечерами по 
подъездам...

— Сейчас много говорят 
и пишут о том, что Указ о 
борьбе с пьянством н алко
голизмом исчерпал себя. Из
вестно, что в этом году бо
лее половины всех преступ
лений совершены нетрезвы
ми. Есть лн связь между 
этим процессом и ростом са- 
могоно- и браговарення?

— Надо оказать, что Указ 
на определенном этапе свою 
задачу выполнил. ' Однако 
потом произошло ослабле
ние работы, стало ясно, что 
административными метода
ми задачи не решить. Вот 
здесь-то как раз и нужна 
социальная профилактика. 
Думаю, что введение тало
нов на спиртное отсечет не
криминогенную часть насе
ления от основной части са
могонщиков. Это в свою оче
редь позволит сосредоточить 
внимание на узкой, локаль
ной группе людей, промыш
ляющих самогомо- и браго- 
варением... Ну, а связь меж
ду те.ми процессами, кото
рые вы назвали, конечно, 
есть...

— В последние годы все 
чаще стали писать о нарко
мании, проституции, органи
зованной преступности при
менительно к нашей дейст
вительности. Это результат 
гласности или мы уже име
ем столько наркоманов, про
ституток, /хорошо Ьрганизо- 
ванных преступных групп.

. ш

что это уже невозможно 
скрыть?

—|Конечноше, это резуль
тат гласности. Все эти про
цессы наиболее инте1нш:вно 
уже начали протекать в на
чале 70-х годов, но широ
кая общественность узнала 
.0 них только через десяти
летие... В те же годы у нас 
была создана группа по 
борьбе с наркоманией, вехз- 
главил ее Геннадий Анатоль
евич Сиротин, один из са
мых опытных СОТРУДН1И1КО|В 
угатовного розыска. Сегодня 
уже можно и более подроб
но рассказать о работе этой 
группы, говорю это журнали
стам на заметку... Что же 
касается проституции, то 
здесь все несколько сложнее. 
Дело в том, что в нашем го
роде, про село я вообще не 
говорю, нет объективных 
причин для широкого рас- 
цространения этого ооциаль- 
вого явления. Судите сами; 
иностранцев нет, командиро
ванных не столь MiHoro, как 
в других городах, наконец, 
сами размеры города: мно
гие друг друга знают в ли
цо... Ортанизованная преступ- 
ность тяготеет к срапщванию 
с коррумлированньими эле
ментами власти, у нас же 
пока это явление не наблю
дается... Но мы готовы бо- 
'роться и с организованной 
цреступностью...

— Недавно читатели 
«Красного знамени» узнали 
подробности поджогов дере
вянных домов в Томске. В  
связи с этим у меня к рам 
такой вопрос: около месяца 
продолжались поджоги, пре
ступника взяли па засаде, 
не свидетельствует ли это

о слабости нашего уголов
ного розыска, почему пре
ступника не могли выявить 
раньше, как говорят, опера
тивным путем?

— Ну, во-первых, засады 
были расставлены уголовным 
розыском, причем в местах 
предполагаемых поджогов. 
Во-втарых, если бы он не 
попал в эту засаду, мы бы 
его через некоторое время 
все равно вычислили... 'Уже 
было известно, что поджи
гатель прож'ивает ц районе 
Каштана... Как выявили? Вот 
это уже секрет, хотя надо 
отметить, что поджигатель 
жил тихо, не высовывался, 
ранее даже не был судим...

— В той же публикации 
о «Герострате» помещена 
фотография, на которой 
представлены некоторые сот
рудники областного уголов
ного розыска. Если уж мы 
пошли на это, то, может, вы 
назрицте лучших «отрудни- 
ков* розыска, расскажете о 
них поподробнее?

— Сергей Эдуардсдаич
Брагин — инициативный, 
творческий работник, жизне
радостный человек. Конечно, 
в этой характе/ристике мало 
подробностей, но. такова уж 
специфика. Можно сказать 
проще: на этого человека
можно положиться... Хоте
лось бы отметить и началь
ника сйрделения по раскры
тию убийств Юрия Андре
евича Сайфульмулюкова. Чи
татели, 'очевидно, помнят се
рию убийств женщин в 1984 
— 1987 годах, В том. что 
преступник был изобличен, 
есть и заслуга Юрия Аадре- 
евича... Одним из наиболее

ПОЧТУ КОММЕНТИРУЕТ РУКОВОДИТЕЛЬ

НЕОПЛАЧЕННЫЕ ПЛАТЕЖИ
«Вы не знаете такого человека, который 

сдавал бы внаем квартиру, р деньги |за {это 
не брал? Причем не просто Ще брал, а рся- 
чески избегал бы этого, .петлял, как заяц, 
менял адрес, внешность. Я такого человека 
не знаю, но знаю государственное учреж
дение, с одной стороны, вроде бы предназ
наченное для приема коммунальных услуг, 
а с ДР.УГОЙ — всячески этого избегающее».

Такое сравнение сделал наш достоянный 
читатель Э. К. Майданюк, отзьгоаясь о ра
боте сберегательных касс в Томске, н по
просил редакцию .’познакомить читателей 
с людьми, отвечающими за работу этой 
сферы. Это и другие письма комментирует 
начальник управления Гострудсберкасс 
В. /Н. ЗЕНКОВ.

— Владимир Николаевич, 
вместо того, чтобы расшн- 
рять число операционных 
окон, производящих расчеты 
за коммунальные и другие 
услуги, ваши работники, на
оборот, сокрашдкгТ. Возь
мем. к примеру, сберкассы 
в главных корпусах универ
ситет/» и ТИАСУРа. Злкры- 
лк. а чте взамен?

— В этих учебных заве
дениях мы закрыли наши 
учреждения с согласия гор
исполкома. И для этого есть 
причина. Помещения, где
наши работники принимали 
платежи, 'были очень тес
ные, темные, неудобные для 
работы. Остановить здесь 
текучесть кадров было пра
ктически невозможно. Мы

ставили перед администра
цией университета вопрос о 
г4редоставлении нормальнс^г 
го по.мещения, но в ответ 
услышали примерно такое: 
нам ваш филиал не нужен, 
закрывайте. Та же картина 
по городу. • Многие наши 
проблемы как раз упирают
ся в нехватку площадей.

—Сколько сегодня в Том
ске сберкасс принимают раз
личные платежи?

— Сберкассы есть в каж
дом крупном микрорайоне, 
а всего у нас на сегодня ра
ботают 26 операционных 
окон по приему платы за 
коммунальные услуги и дру. 
гие услуги.

— Но не все они работа
ют по установленному когт 
да-то расписанию. Вот что 
пишет в редакцию Г. Елиза
ров: «С(5еркассц - ТЭМЗа 
встречает запиской, отсы
лающей всех желающих 
платить за квартиру в цент
ральную сберкассу, что на 
площади Ленина. Но и здесь 
была приколота язвитель

ная записка, что в выход
ные дни плату за комму
нальные услуги не прини
мают, хотя вся сберкасса в 
эти дни работает,..».

— ■у меня в кабинете 
ежедневно раздаются звон
ки с подобными претензия
ми. Во время сель
хозработ обстановка еще 
более накалилась. У нас 
нехватка кадров, а гор- 
иополком и райисполкомы, 
несмотря на это, доводят 
нам задания на сельхозра
боты. А кого отправлять? 
Вот и приходится либо ло
мать режим работы, либо 
закрывать совсем сберкас
сы.

— Но это временные про
блемы. Летом не посылали 
на сельхозработы, а жалоб на 
неудобный режим работы 
сберкасс было не меньше.

— На сегодняшний день 
для работы в операционных 
окнах у нас не хватает бо
лее двадцати человек. А это 
не так уж мало для нашей 
немногочисленной организа
ции. Но выход из положе
ния есть. Существует поста
новление горваполкама о 
том, чтобы в организациях и 
учреждениях принимали за
явления об удержании раз
личных платежей — за 
квартиру, детсады, телефон 
и так далее — из зарпла
ты. Но бухгалтеры не хо
тят себя утруждать лишней 
работой. Хотя, если посмот
реть на это предложение с 
экономической точки зре
ния, бухгалтериям это дол
жно быть- выгодно: с каж
дой операции идет дрход 7

опытных сот/рудников явля
ется заместитель начальни
ка Колпашевского ГОВД 
3|рнст Альбертович Вальтер. 
Достаточно сказать, что в 
Кодпашев’оком районе рас
крыты почти все тяжкие 
преступления... Подрастают 
и молодые сотрудники, бла
го, им есть с кого брать при. 
мер...

—В связи с этим возника
ет такой вопрос: известно,
что в нцчале 80-х годов из 
органов внутренних дел бы
ло уволено много сотрудни
ков, в том числе работников 
уголовного розыска. Как 
это сказалось на работе ва
шей службы?

— Надо сразу сказать, 
что больших ошибок не бы
ло. Но думаю, что можно 
было подойти к этому делу 
более дифференцированно. 
Вот только один пример: 
Гребень Захар Яковлевич, 
ныне директор ToMCiKoft неф
тебазы. Ушел он по собст
венному желанию, но мог бы 
и еще поработать. В итоге 
розыск потерял, а нефтеба
за выиграла... Конечно же, 
резкая смена личного соста
ва сказалась на состоянии 
дел, повлияла на раскрыва
емость...

, —Чтобы вы хотели поже
лать своим сотрудникам № 
ветеранам угро в день про
фессионального праздника?

— Сотрудникам — больше 
работоспособности, инициати
вы. Ветеранам — крепмо!го 
здоровья. Всем же — бла
гополучия в семье, личного 
счастья...

Вопросы задавал 
В. НИКОЛАЕВ.

Фото в. Вейлерта.

копеек, которые предприя
тия могут использовать для 
повышения заработка бух
галтеров и расчетчиков. Так 
что хочется, пользуясь слу
чаем. со страниц газеты 
призвать томичей обращать
ся в свои бухгалтерии по 
месту работы об удержании 
платы за коммунальные ус
луги.

— Но, согласитесь, руко
водители н экономисты про
мышленных /предприятий и 
других учреждений не решат 
всех ваших проблем.

— Мы стараемся решать 
их и сами. В нынешнем го
ду к нам пришли выпуск
ники профтехучилища и 
учетно - кредитного техни
кума, наши товарищи посто
янно дежурят в бюро по 
трудоустройству. В ближай
шее время постараемся пе
ресмотреть режим работы на
ших учреждений, чтобы он 
был удобен томичам.

ми прекрасно успевают.
...Школа становится дру

гой. Исчезли те запретитель
ные рамки, что сдерживали 
учителя, приостанавливали 
развитие детей. Школе да
ны права; делай все, что 
идет на пользу детям. Толь
ко педагог теперь в ответе 
за то, каким будет его уче
ник. Многие еще боятся пе
реводить учащегося экстер
ном — а в начальных клас
сах это так просто — или 
переводить в соседнюю шкт- 
лу, правда, др5'ГОго района: 
жаль хорошего ученика о г 
пускать.
. Не всех устраивает и диф

ференцированная оплата 
труда учителя по результа
ту. Ну, а создание новых ор
ганов — общешкольных со
ветов — кое-где просто в 
штыки воспринимается.

Сегодняшняя школа ста
новится новым общественно- 
гссударственным институ
том, постоянно изменяющей
ся формацией. Сколько гиб
кости требуется сегодняш
нему учителю, чтобы понять, 
принять и проводить в 
жизнь эти изменения! Что
бы наши дети обязательно 
шли в школу, и шли с радо
стью!

i Р. СКРИПНИКОВА.

q S !

ЗВЕЗДА

ЛЕННОНА

А  САН-ФРАНЦИСКО.
На знаменитой аллее сла
вы в Голливуде, выложен
ной плитами с изображе
нием звезд и вписанными 
в них именами «звезд» 
америнанского кинемато
графа и эстрады, появи
лась новая — с именем 
Джона Леннона, выдаю
щегося м-уэьшанта и, ис
полнителя, одного из зна
менитой четверни англий
ского ансамбля «Битлз». 
Последние годы своей 
жизни Джон прожил в 
США вплоть до того тра
гического дня — 8  де
кабря 1980 года, когда он 
•был застрелен в Нью- 
Йорке поклонником-мань- 
яксм.

Открытие «звезды» Лен. 
нона в Голливуде, как от
метили учэстники состо
явшейся там торжествен
ной церемонии, на кото
рой присутствовало более 
1.500 человек, — это 
дань уважения американ
цев его таланту и вкладу 
в развитие мировой рок- 
музыки. Песни Джона 
Леннона до сих пор поль
зуются любовью и широ
кой популярностью во 
многих странах .мира. Од
на из них — '«Дайте ми
ру шанс» стала в конце 
60-х — начале 70-х годов 
своеобразным гимном 
американской студенче- 
окой молодежи, добивав
шейся прекращения аг
рессии США во Вьетна
ме.

ОПАСНОЕ

МЕТРО

ш  НЬЮ-ЙОРК. Преж
де чем сесть в вагон мет- 
ропоезда, надо обяза
тельно -принять меры пре- 
дссторожности, чтобы 
уменьшить риск стать 
жертвой преступника, В 
этом убеждены. 97 про
центов жителей Нью- 
Йорка.

В ходе опроса, прове
денного транспортным уп- 
ра/алением города, 75 
процентов ньюйо-ркцев 
заявили, что никоцда не 
надевают перед поездкой 
в метро драгоценности, 
дорогую одежду. Две тре
ти -опрошенных старают
ся избегать людей, кото
рые вызывают у них хоть 
малейшее подозрение, да
же не приближаются к 
тем местам платформ, 
где мало людей и где 
плохое освещение. 61 про
цент ньюйоркцев не са
дятся в вагоны, которые, 
по их мнению, чаще все
го облюбовывают банди
ты.

По мнению большинст
ва у1част-ников спроса, 
ежедневно на станциях и 
в вагонах метро происхо
дит до 50 преступлений. 
Чуть больше трети назы
вают цифру 1 0 0 . Дру’гие 
данные у*  транспортного 
^травления — «от 25 
до 30 серьезных престуш- 
.лений каждый день».

(ТАСС).
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БОЛЬШОЙ КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ-
6  октября в Доме по

литического просвещения 
обкома КПСС по адресу 
г. Томск, ул. К. Маркса, 14 
состоится первое занятие 
городского постоянно дейст-

ИЗВЕЩЕНИЕ
вующего семинара: «Духов
ные потребности общества 
и литература».

Тема занятия: «Идеологи
ческие проблемы перестрой

ки и современная литерату
ра».

Приглашаются лекторы, 
(Преподаватели техникумов, 
профтехучилищ, школ.

Начало — в 16 часов.

«ЛАДЬЯ»
НАЧИНАЕТ

ПУТЬ
в октябре томичи од

ними из /первых в стране 
смогут посмотреть худо 
жественные фильмы экс
периментального: .творче
ского объединения («Ла
дья» — остросюжетную 
картину «Воры в законе» 
и лирическую кинокоме
дию «Француз».

Это хозрасчетное объ
единение было создано 
даа года назад при кино
студии им. М. Горького. 
И фильмы, которые уви
дят томичи, — первые 
работы «Ладьи». '

«Ладья» — объедине
ние уникальное. Оно не 
только само создает Филь
мы, но и реализует их, 
минуя кинопрокат: само
договаривается с копиро- 
вальнььми фабриками, са
мо приобретает пленку 
для тиражирования (кста
ти, импортную, и - зрите
ли смогут оценить каче
ство фильмокопий), само 
по договорной цене про
дает свои картины на 
киноаукциояах.

Городшая киносеть за
купила копии первых 
фильмов «Ладьи», и по
этому они будут показа
ны только в Томске. Для 
села приобрести копию не 
удалось: у киносети и ки
нопроката сре|Дств нет 
(копии дороги), в широ
кий прокат эти фильмы 
паступят только через 1,5 

- 2  года.
О чем же фильмы «Ла

дьи»? «Воры в законе» — 
своеобразная экранизация 
чегемс'ких рассказов
Ф. Искандера. Сюжет в 
какой-то степени перекли
кается с последними га
зетными публикациями о 
мафии в Узбекистане и 
Днепропетрсиске. Фильм 
представляет так называ
емый «коммерческий» ки
нематограф, сделан ярко, 
зрелищно. Главные роли 
исполняют А. Самох1ина 
и В. Гафт. А с режиссе
ром ленты Ю. Карой зри
тели знакомы по картине 
«Завтра была война».

Привлекает и второй 
фильм, в комедии с эле
ментами мелодрамы
«Француз» заняты такие 
известные актерь), как 
С. Шакуров, р. Симонова, 
Л. Ярмольник, С. Фара
да, И. Скляр. Фильм снят 
Г. Юрковой по сценарию 
С. Бо'дрова и Г. Данелия.

Надеемся, что зрит&ли 
не оставят без внимания 
эти картины и смогут оце
нить их по достоинству. А 
мы сумеем не только вер
нуть затраченные на при
обретение фильмов день
ги, цо и будем иметь воз
можность закупить новые 
работы «Ладьи».

Т. .ПЕТРАКОВА, 
старший редактор 
управления (кинофи

кации.

Погода
Сегодня — облачность с 

прояснениями, местами сла
бые осадки, по северу места
ми снег, ветер северо-запад
ный, 7—12 метров в секун
ду, температура 4 —9, в Том
ске 5 —7 градусов тепла.

ЭКОЛОГИЧЕСКИЙ
ДНЕВНИК

По данным Томской област
ной inaOoparopHH контроля за
грязнения .природной среды, 
1—3 октября общий уровень 
загрязнения воздуха был пони
женным, концентрация пыли 
превышала ПДК в ,1.2 —1,7 ра
за. Утром на пНЗ !№ 5 Совет
ского района наблюдалась зна
чительная концентрация хлори
стого водорода, превышающая 
ПДК в 4,9$ раза, концентра
ция двуокиси азота утром пре
вышала ПДК в 1,6 раза. Днем 
концентрация хлористого водо
рода превышала ПДК в 5,8 ра
за, окиси углерода —в 1,4 раза. 
4 октября утром концентра
ция хлористого водорода пре
вышала ПДК в 4,1 раза.

Предполагаемые источники 
загрязнения; производственное 
объединение «Контур», мано
метровый, радиотехнический, 
электроламповый заводы, ав
тотранспорт.

Тб

» v
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1 октября в Большом концертном зале филармонии 
открыл свой 43-й сезон Томский симфонический оркестр. 
Это событие было приурочено к Международному дню 
музыки.

В концерте принял участие народный артист СССР, 
лауреат Государственной премии А. Эшпай. Программа 
авторского вечера композитора была составлена в основ
ном из его последних сочинений (дирижер — художест-

Спорт-------:------------------------------------------

венный руководитель и главный дирижер оркестра Ил- 
мар Лапиньш). Большой успех у зрителей вызвало вы
ступление лауреата международных конкурсов И. Берко
вич. ‘

НА СНИМКАХ: у рояля — И. Беркович; А. Эшпай 
беседует с солистом оркестра С. Зеленкиным; дирижиру
ет И. Лапиньш.

Фото А. Батурина.

СЧИТАТЬ СЕБЯ ПРОФЕССИОНАЛАМИ
Нынешний сезон томская хоккейная команда 

«Кедр», выступающая в первенстве СССР второй лиги 
класса «А», начинает под руководством тренера мастера 
спорта международного класса В. П. Смагина. Он рабо
тал раньше с командой, но |црошль1й сезон пропустил по 
состоянию здоровья. И .вот новый старт. Какие намере
ния у тренера? {Таким вопросом наш корреспондент на
чал беседу е В. П. Смагиным.

— Главная задача— вос- 
.питывать у игроков профес
сиональное отношение к де
лу, — говорит тренер. — 
Это основа любых задумок 
и планов. Прошлый сезон 
команда закончила очень 
плохо, начинать будем с 
нуля.

— Владимир Петрович, 
вашими наставниками в 
высшей лиге были замеча
тельные специалисты совет
ского хоккея—заслуженный 
тренер СССР Н. С. Эпштейн 
и заслуженный мастер 
спорта Ю. И. Морозов. Ка
кой-то их тренерский опыт 
вы используете 'в своей ра
боте?

— Думаю, что любому 
наставнику хотелось бы по
ходить на этих специали
стов, работавших с воскре
сенским «Химиком», коман. 
дой, у которой выокий ав
торитет не только в нашей 
стране. Но эти тренеры — 
яркие индивидуальности, 
они всегда стремились рас
крыть и индивидуальность 
хоккеиста.

Николай Семенович Эп
штейн — умный тактик, 
стратег, тонкий психолог. 
Юрий Иванович Морозов— 
человек доверительный, хо
рошо знающий характеры 
своих игроко.в. И в своей 
работе с хоккеистами он 
ориентировался именно на 
характер.

Выставки

в  высшей школе трене
ров мне довелось учиться у 
А. В. Тарасова — патриар
ха советского хоккея. В об
щем, знакомство с опыто.м 
мастеров-наставников об
ширное, а в своей работе я 
стараюсь помочь хоккеисту 
полностью раскрыть свои 
лучшие качества, довести 
их до совершенства. В об
щении не должно быть гра
ни между мною и игроком.

— Последнее место в тур
нирной таблице прошлого се
зона наводит на грустные раз
мышления о ньгаепших пер
спективах «Кедра».

— Конечно, подниматься 
трудно. Но задача у нас 
посильная: быть в верхней 
половине турнирной табли
цы. В команде произошли 
некоторые изменения соста
ва. После службы в армии 
вернулся вратарь Александр 
Нурек, будет у нас играть 
воопитанник устькамено- 
горской хоккейной школы, 
тоже отслуживший в ар
мии, Олег Бочаров, пригла
сили мы чемпиона СССР 
среди юношей Максима 
Иванова из Ангарска. За
кончил играть вратарь 
Александр Карминский.

— Вы сейчас сказали 
«воспитанник ;устькамено- 
горской хоккейной школы», 
а ведь город этот неболь
шой, но его спортсменами

пополняются команды масте
ров даже высшей лиги, ста
новятся хоккеисты и чем
пионами мира. Мы можем 
растить такую смену в 
Томске?

— Конечно. Мальчише
ское увлечение хоккеем вез
де одинаково. Нужны только 
условия для воспитания. В 
Устькаменогороко.л! Дворце 
спорта лед есть круглый 
год. Есть там же и отдель
ная площадка для трени- 
РОВ.КИ. Все это доступно ре
бятам. У нас, по всем доку
ментам, в позапрошлом го
ду (я тогда тренировал 
«Кедр») В городе числились 
32 хоккейные площадки под 
открытым небом. Для мас
сового хоккея прекрасно. 
Но беда в том, что" льдом 
были залиты лишь с деся
ток полей. А настоящих 
площадок, соответствующих 
нужным размерам, всего 
две. Лед во Дворце спорта 
— редкость, сейчас там во
обще идет ремонт.

Наша команда в октябре 
будет играть и принимать 
соперников в Барнауле. В 
Томске болельщики увидят 
нас лишь на открытой пло
щадке, когда начнутся мо. 
розы.

— Владимир Петрович,
когда вы тренировали 
«Кедр», была интересная 
особенность: на выезде
команда получила 88 очков, 
а дома всего 21. Вроде бы 
нелогично. Вам разве стены 
родные не помогают?

— Боюсь, как бы эта 
оссбенность не повторилась. 
В Томске у команды нет 
никакой тренировочной ба
зы. Вы можете мне не по-

В мире страстей .••
в художественном музее экспонируется графическая что античеловечно, против 

серия заслуженного художника РСФСР Виталия Воло- насилия, жестокости, это ут- 
вича «Средневековые мистерии». С этой небольшой вы- духовных ценно-
ставки в музее начинает работу «экспресс-зал». Здесь стиль Воловича трудно с 
зрители смогут познакомиться с некоторыми тенденция- кем-либо спутать. Ему свой- 
ми развития современного искусства, спорными, неодно- ственны острота и неожи- 
значными, данность ко.мнозиционныл

В истории искусства есть f 
прсязведения, насыщенные I 
такими глубокими эмоциями |  
и значительными общече.ш ‘
(веческими проблемами, чте 
на протяжении многих веков 
они волнуют людей. Вероят
но, иначе и быть не может 
Ведь нет временной града
ции для столь вечных поня- „ 
тий, как добро и зло. Могут 
меняться во времени фило 
софские оттенки их, но не 
они сами. Художника В. Во
ловича всегда -привлекала 
литература Средневековья 
Он иллюстрировал «Ричар 
да III», «Тристана и Изоль 
ду», «Эгмонта», «Отелло».
«Слово о полку Игореве •.
Но любые исторические си 
туации художник всегда и 
прямо соотносит с нашим 
времейем.

Чувство и боль Отелло и
Дездемоны .становятся для самоуничтожением, то peiiiennii, .imieiiHaii ныра.ти
него воплощением чувства и перед грядущим обновле. тельность, экспрессивность
боли его современников, нием. Художник как бы по- штриха, тенденция к обоб- 
Иллюстрации к «Слову...» стоянно мысленно проигры- щенным монументальным 
строятся на контрастах вой- ®ту альтернативу. решениям. Эмоциональные,
uu) и Но Художестве,нные образы напряженно . драматичныены и мира. Но это всеобщие н^ их графические циклы Волови-
контрасты в любой их геог- внутренних состояний. Дна- ча вызывают необычные -и 
рафической и национальной пазон их широк— от возвы- неожиданные ассоциации, 
данности. Когда смотришь шенно чистых до отталкива- побуждают к ответным мыс- 
■на графические листы цикла ющих и, уродливых. Что же пям, делают острее и богаче 
«Средневековых мистерий», делать, если природа творит наши чувства. Именно к та- 
то трудно отрешиться от не только лебедей и роз, но кому общению со зрителем 
мысли, что здесь присутст- и скорпионов. Но в каждом стремился и стремится ху- 
вует пластическая формула листе отчетливо присутст- дожник. 
современного мира. В этих вует человеческая, а значит, В- СЛУЖИВЦЕВ.
работах— человечество, ба- и художническая позиция .  » .
лансирующее на краю безд- Воловича. Это беском(про- НА СНИМКЕ: офорт «По
ны, стоящее то ли перед миссная борьба против того, беднтели».

Телевидение
СРЕДА, 5 октября 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — «120 минут». 8.35 — 
«Душа общества; история Бе
атрис». Художественный теле
фильм. 10.20 — Веселые стар
ты, 11.05 — Новости.

С U.15 до 15.30 — перерыв.
15.30 — Новости. 15.45 —

«Прожектор перестройки».
13.55 — Телеочерк о советско- 
американском круизе мира по 
Миссисипи. 16.25 —- Мульт
фильм. 16.40 — «Дела и забо
ты агропрома». Документаль
ные фильмы. 17.25 — К. Де
бюсси. «Образы». 17.50 — «Ино
го не дано». К 70-летию уго
ловного розыска УВД СССР. 
18.50 — «Сегодня в мире». 
19.05 — Минуты поэзии. 10.10 
—- Мультфильмы. 19.30 — «Ко
гда другие молчат». Художест- 
аенный фильм (ГДР, 1985 г.). 
21.00 — «Время». 21.30—«Про
жектор перестройки», 21.40 — 
Кинопанорама. 23.10 — «Сего
дня в мире». 23.25 — «Вале
рий Гаврилин... Пишу свою 
музыку». Фильм-концерт.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.ОТ — Утренняя гимнасти
ка. 8,15 — «Кому нужен клад».
Научно - популярный фильм. 
.35, 9.35 — Веседы о гигиене8

и физиологии. 8-й класс. 9.05 
-  Немецкий язык. 1-й год 

обучения. 10.05 — Монумен
тальное искусство СССР. 10.35, 
1}.-35 — Биология. 9-й класс.
11.05 — Немецкий язык. 2-й
год обучения. 12.05 —«Космос: 
дорога к новому дому?» Доку
ментальный фильм. 12.55 —
Камерный конце{)т. 13.15 —
«Далекое — близкое». Кино- 
программа. 13.55 — Новости.
14.05 — «И это все о нем». 2-я 
серия.

С 15.20 до 17.30 — перерыв.
ТОМСК

17.30 — Документальный
фильм.

МОСКВА
18.05 — Новости.

ТОМСК
18.15 — Киноафиша октября. 

19.00 — «День области». 19.15 
— «Природа — наш дом». 100 
лет Сибирскому ботаническому 
саду. 19.40 — Телефильм.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи. 

МвлыШи!»
ТОМСК

20.15 — «От идеи 
рению». «Почему 
свет?»

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.30 —

«Прожектор перестройки».
21.40 — По страницам пере
дачи «Вокруг смеха».

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

— к внед- 
не гаснет

............. ............................. ... ' Ш Ш

Р Е К Л А МА
А Н О Н С

Т е а т р

Кино

верить, но единственное по
мещение, которое недавно 
закрепил за командой спорт
клуб «Кедр» и где мы хра
ним мячи, штанги, шины, — 
это туалетная комната раз
мером в квадратный метр. 
Если город не может содер
жать свою хоккейную коман
ду, то пусть отдадут нас ка
кому-нибудь совхозу.

У нас ' даже ветераны 
команды живут в лучше.м 
случае в общежитии. Двое 
детей у А. Козлова, он не 
имеет возможности даже 
выспаться дома, а ему надо 
быстро восстанавливаться. 
По этой причине ушел из 
команды в расцвете сил 
двадцатишестилетний за
щитник С. Булдаков. Вот и 
получается, что только на 
выезде можно выспаться. 
Хотя наши переезды из го
рода в город — тоже очб'НЬ 
тяжкие. Ведь в Том:ске 
Аэрофлот не бронирует ме
ста на самолеты, добираем
ся на перекладных долги
ми часами, а то и сутками. 
И уже совсем позор, когда 
томичам засчитывают пора
жение потому, что в нашем 
городе не готов лед.

— Картина, прямо ска
жем, мрачная. На чем бази
руется намерение команды 
быть в верхней Насти тур
нирной таблицы?

— Я повторю, что мы 
будем относиться к себе как 
к' профессионалам хоккея. 
И надо, чтобы к нам относи
лись так же. Для наших ше
фов мы должны стать про
изводственным подразделе
нием. Это и будет помощью 
команде.

э. с т о и л о в .
Областная бухгалтерская 

школа ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИ
ЕМ учащихся в группы под
готовки бухгалтеров для про
мышленных предприятий.

За справками обращаться 
по адресу: 634003, Томск,
пер. Макушина, 14. Тел. 
5-35-60,

Автобаза треста «Томск- 
трансстрой» меняет новый 
вахто1вый автобус «Урал 
4320» (дизельный) на новый 
автобус марки «ЛАЗ», 
:<ПАЗ». Оправки по телефо
ну 7-34-35.

Томское высшее военное 
командное училище связи 
ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС на
замещение вакантной долж
ности ассистента кафедры 
высшей математики и инже
нерной графики (инженер
ная графика).

Срок подачи заявлений 
на конкурс — месяц 
СО- дня опубликования объ
явления в газете.

Заявления с приложением 
соответствующих докумен
тов направлять на имя «а- 
чальиика училища по адре
су: г. Томск-56, пр. Фрунзе, 
9.

Особое конструкторское 
бюро Томского радиотехни
ческого завода ОБЪЯВЛЯЕТ 
КОНКУРС на замещение дол
жности начальника ОКБ.

Документы направлять 
до 1 1  октября по адресу: 
г. Томск-34, ул. Мокруши
на, 9. Телефон для справок 
99-97-25.

Совхоз «Победа» Томско
го района приглашает на 
работу бригаду штукатуров 
для оштукатуривания шести 
2 -квартирных жилых домов 
и бригаду слесарей-сантехни- 
ков по ремонту теплотрас
сы.

Оплата труда— аккордно
премиальная.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17. Справки по тел 
94-71-42, 94-72-33, 94-71-27. 
Проезд из Томска автобу
сом до с. Турунтаева.

J

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
6 октября. «Прощай, овраг!»

- 19.

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА*

б октября. «Маленькая Вера»
(две серии) — 8-30, 11. 13-30,
16, 18-30, 21.

имени М. ГОРЬКОГО
6 октября. «Маленькая Вера» 

(две серии) — 8-30, И , 13-30, 
16, 18-30, 21. «Тайна мадам 
Вонг» — 8-40, 10-20, 12. 13-40, 
15-20, 17, 18-40, 20-20, 22. «б 
сегодняшнего дня — взрослый»
— 9, 10-50, 12-40, 14-3(3. 16-20, 
18-10, 20, 21-50.

«ОКТЯБРЬ»
6 октября. «Серая мышь» —

8- 40, 10-20. 12-10, 14, 16. «Крас
ная пустыня» (две серии) — 
18, 21.

«ПИОНЕР»
6 октября. «Неуловимые мсти

тели» — 12-20, 14. «Неразлуч
ная пятерка»— 9, 10-40. Кино
клуб «На экране — фанта
стика» — 15-40, «Акселератка»
— 17-20, 19-10. 21-20.

имени И. ЧЕРНЫХ
6 октября. «Граф Монте

кристо» (две серии) — 9. 12, 
Д5, 18, 21. «Если ты не со 
мной» — 9. 11-30, 14, 16-30. 19, 
2 1 -2 0 .

«СИБИРЯК»
6 октября. «Рыжая фея» —

9- 20. «Человек с бульвара Ка
пуцинов» — 11. 13, 15. «Два 
берега» — 17, 19, 21.

ДВОРЕЦ 
КУЛЬТУРЫ И ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
6 октября. «Любовные пись

ма с подтекстами» — 17, 19.

 ̂ ВИДЕОТЕКА
6 октября. «Новые приклю

чения Акмаля»— 10-20. «Диск- 
жокей» (две серии)— 12, 14-30, 
17, 19-30.

ВНИМАНИЮ 
ПОДПИСЧИКОВ! 

Книжный магазин подпи
сных изданий «ТОМСК» 
просит подписчиков выку
пить следующие тома под
писных изданий:

Библиотека учителя, кни
га 12-я (Л. Н. Толстой, том 
2 -й),

Библиотека фантастики, 
книга 11-я (Герберт Уэлс), 

Дудин, том 4-й (погаше
ние).

Кассиль, том 5-й (погаше- 
■ние).

Кочетов, том 5-й, 
Николаева, том 3-й (пога

шение).
Памятники мирового ис

кусства, том 8 -й.
Тендряков, том 4-й. 
'Совре,менная генетика, 

том 3-й.
Химическая энциклопе

дия, том 1 -й.
(Справки по телефону 

4-84-92.

УПРАВЛЕНИЕ КУЛЬТУРЫ ТОМСКОГО 
ОБЛИСПОЛКОМА

ТЕАТР КУКЛЫ (И АКТЕРА «СКОМОРОХ» 
ЛАУРЕАТ МЕЖДУНАРОДНОГО ФЕСТИВАЛЯ 

В ЮГОСЛАВИИ, ЛАУРЕАТ ПРЕМИИ 
ТОМСКОГО КОМСОМОЛА 

РЕПЕРТУАР НА ОКТЯБРЬ 
43-й сезон 
Дневные спектакли 

22 — в 1 1 и 1 4  час.
ПРЕМЬЕРА

И. Медведева, Т. Шишова
«т а к о й  р о г а т ы й , т а к о й  л о х м а т ы й »

23, 25 — в 11 и 14 час.
ПРЕМЬЕРА 

«ЦАРЬ—СКИТАЛЕЦ 
30 — в 11 и 14 час.

«КОШКИН дом » 
Вечерние спектакли

23

28

29

ПРЕМЬЕРА
«СТЕКЛЯННАЯ КЛЕТКА»

«БЫЛО ИЛИ НЕ БЫЛО»
(часть I)

Н. Гусева

С. Маршак

А. Кертес

П. Грушко

П. Грушко
«БЫЛО ИЛИ НЕ БЫЛО»

(часть II)
Начало вечерних спектаклей — в 19 часов. Прини

маются заявки на коллективные посещения.
Адрес театра: пер. Кооперативный, 4. Проезд ло ос

тановки «ЦУМ».
Главный режиссер театра — Роман ВИНДЕРМАН.

CPEflHEjE ПРОФЕССИОНАЛЬНО^ЕХНИЧЕСКОЕ 
УЧИЛИЩЕ № 14 (пищевод г. ТОМсКА ОБЪЯВЛЯЕТ 
ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ПРИЕМ НА 1988/89 УЧЕБНЫЙ 
ГОД ПО ПРОФЕССИЯМ:

с образованием 10 классов — конфетчик-кондитер;
с образованием 9 —10 классов — контролер хлебо

булочных изделий с прохождением производственной 
практики в г. Москве. Срок обучения — 1 год. Стипендия 
— 60—80 .рублей в месяц:

с образованием 8  классов — мастер хлебобулочных 
изделий; аппаратчик пастеризации и охлаждения молока
с умением выполнять работу по изготовлению морожено
го. Срок обучения — 3 года. Учащиеся находятся на го
сударственном обеспечении и получают доплату от пред
приятия в размере 30—50 рублей. Прием в училище — 
без экзаменов.

Необходимы документы; заявление, документ об об
разовании, 6  фотографий размером 3X4 см, медсправка 
(форма 086/у).

Обращаться по адресу; г. Томск, ул. Р. Люксембург, 
18, СПТУ-14. Тел. 2-42-17.

ВНИМАНИЕ: «АЛЬТЕРНАТИВА»!
С 7 по 9 октября в городе будет проходить I област

ной фестиваль молодежного творчества «Сибирская аль
тернатива», посвященный 70-летию 'ВЛКСМ.

В фестивале принимают участие ансамбли политиче
ской песни «Форум», «Амиго» (Новосибирск), «Прос
пект» (Кемерово), «Нюанс», «Велосипед» группы Ни
колая Федяева и Юлия Буркина, СТЭМ «Бонифас» и рок. 
балет «Экспромт» (Томск).

В творческих встречах, концертах, выставках, дис
куссионной мастерской примут участие художники и по
эты.

В Большом концертном зале 7 октября, в 18 часов, со
стоится открытие фестиваля, 8  октября, .в 2 0  часов, — 
концерт участников фестиваля «Альтернатива».

Закрытие фестиваля пройдет в актовом зале ТГУ 9 
октября, в 19 часов.

Билеты продаются в горкоме ВЛКСМ и студенческих 
клубах вузов.

( TPYM O YC TR O H C TB AD
П Р И Г Л А Ш А Е Т  Н А  Р А Б О Т У

в  т о м с к и й  РЕЧНОЙ ПОРТ: столяров, токарей,
бульдозеристоцъ электр/осварщица, аккуп^ляторщика,
слесарей-наладчиков промоборудовання, газоэлектросвар- 
щиков, береговых матросов, мастера сварочного участка, 
воспитателя, подсобных рабочих, крановщиков порталь
ных кранов, стропальщиков, а также на журсы повыше
ния квалификации по перечисленным специальностям. 
Одинокие о1беспечиваются общежитиам, квартиры — в 
порядке счередаости. Производится выплата за выслугу 
лет, предоставляется раз в год льготный, бесплатный, 
проезд по рекам СССР, некоторые категории работников 
пользуются бесплатным одноразовым питанием. Оправки 
по тел. 2-26-61, 2-26-52, 2-26-63, дополнительно 4-41 
или 2-17.

В ПРОИЗВОДСТВЕННОЕ ОБЪЕДИНЕНИЕ
«ТОМСКГОРШВЕИБЫТ»: закройщиков и портных по
пошиву и ремонту всех видов одеж.ды в ателье города и 
во вновь создаваемые и уже работающие кооперативы. 
Справки по телефонам 2-43^5, 2-36-74.

ДК «Энергетик» объяв
ляет набор на курсы вяза
ния, макраме, ручной вы
шивки. Справки по тел. 
99-87-30.

Издательство «Красное 
знамя» приглашает на рабо
ту; слесаря-наладчика поли
графического оборудования, 
токаря-фрезеровщика 5 —
6-го разрядов, печатников, 
наборщиков машипяого набо
ра, машиниста резательной 
машины и высекательного 
пресса, а также учеников. 
Юноши и девушки могут 
получить специальности на
борщика, печатника в изда
тельстве без отрыва от про
изводства, а также в поли
графических училищах 
гг. Новосибирска, Калинина 
по направлению издательст
ва.

Обращаться; г. Томск,
. пр. Фрунзе. 103, в отдел 
кадров. Тел. 1-47-00.

Коллектив Томского заво
да режущих инструментов 
выражает глубокое собо
лезнование родным и близ
ким в связи со смертью ве
терана завода, заведующей 
канцелярией

ПИВОВАРОВОЙ 
Тамары Васильевны.

Администрация, партий
ная и профсоюзная органи
зации треста «Томсктранс- 
строй» выражают со(1олез- 
ноаание начальнику отдела 
кадров В. В. Кротову по 
поводу смерти откя 

КРОТОВА
Виктора Спиридоновича.

Ректорат. партбюро и 
профком института выража
ют соболезнование ветерану 
труда Томского государст
венного педагогического ин
ститута доценту кафедры 
литературы С. Н. Астафь
евой в связи со смертью 
матери

РОЗЕНТАЛЬ 
Валентины Лавидовны.

ТОМСК, ген, 
1Ш#РУНЗЕ,-103/Г
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Отдел объявлений —'
1-06-62
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